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É mentira que votar na eleição 
seja válido como prova de vida

Segundo a Justiça Eleitoral e o Institu-
to Nacional de Seguridade Social (INSS), é 
mais uma informação falsa, ou fake news, a 
propagação de que o voto servirá de prova 
de vida junto ao instituto de previdência. Em 
Anápolis pessoas usam grupos de mensa-
gem para espalhar a mentira. A mensagem 

mentirosa é postada como se fosse um avi-
so do TSE e até leva supostas logo e brasão 
do tribunal eleitoral. O presidente do INSS, 
Alessandro Stefanutto, explica que os apo-
sentados e pensionistas não precisam se 
preocupar com a suspensão do pagamento 
por falta de comprovação de vida. Apesar 

de ter sido previsto em portaria em 2022, o 
cruzamento de dados para comprovação de 
vida tem sido feito escalonadamente com 
outros órgãos governamentais. E que, até o 
final de 2024, a falta de comprovação de pro-
va de vida não vai acarretar no bloqueio ou 
suspensão do benefício.

FAKE NEWS DERRUBADA
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l Município paga 
R$ 3,2 milhões às 
escolas via Pafie
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l Anápolis tem 
operação sobre 

sorteios fraudados 
Pg. 13

l Gracinha se 
solidariza com 

Eerizania Freitas
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Ex-árbitro de 
futebol apoia 
que categoria 
tenha direitos 
trabalhistas

O ex-árbitro de futebol, 
advogado Gilmar Alves dos 
Santos, 63, respalda a es-
sência de projeto de lei ora 
em debate no Senado, que 
prevê que os os profissionais 
da arbitragem, de futebol e 
de outros esportes, poderão 
passar a ter vínculo empre-
gatício e garantia de direitos 
trabalhistas, como férias e 
13º salário. Segundo ele, os 
árbitros são discriminados 
neste aspecto. Página 16

Equatorial tem 
plano definido 
para combater 
as tempestades 
e os vendavais

A juíza eleitoral de Anápolis Edna Maria 
Ramos da Hora, negou pedido de liminar for-
mulado pela Coligação Anápolis do Lado Cer-
to, do candidato a prefeito Márcio Corrêa (PL), 
para retirada de reportagem do site Vero Notí-
cias, que trata de uma possível proximidade de 
Márcio Corrêa com Welton Vieiga, suspeito do 
assassinato de Fábio Alves Escobar Cavalcante. 
A defesa diz que as informações publicadas são 
falsas. Segundo a juíza, não foram levados aos 
autos elementos probatórios suficientes para 
demonstrar a inveracidade das afirmações con-
tidas na matéria jornalística. Página 4 Página 13

Página 14

A Prefeitura de Anápolis fará a abertura, no dia 7 de novembro, dos envelopes com propostas dos participantes da licitação 
que irá definir a empresa ou consórcio responsável pela prestação de serviço de limpeza urbana e pela operação do aterro 
sanitário na cidade. Os dois serviços serão oferecidos em lotes diferentes, o que implica na possibilidade de empresas distintas 
vencerem o certame. O preço global para o serviço de limpeza urbana é de R$ 135,9 milhões por 12 meses.

LICITAÇÃO PARA LIMPEZA URBANA E GESTÃO DO ATERRO

Justiça nega tentativa de Márcio 
Corrêa de derrubar reportagem

CASO FÁBIO ESCOBAR
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A primeira-dama de Goiás e coor-
denadora do programa Goiás Social, 
Gracinha Caiado, gravou um vídeo por 
meio do qual expressa solidariedade à 
candidata a prefeita de Anápolis, Eeri-
zania Freitas (União Brasil). A manifes-
tação de Gracinha acontece posterior ao 
debate realizado pelo jornal Opção, em 
Goiânia, oportunidade em que, num de-
bate com Eerizania, o candidato Márcio 
Corrêa (PL) usou a seguinte frase: “diz 
que prega valores, mas vive na promis-
cuidade e na libertinagem”. No início da 
campanha, a candidata do UB havia sido 
atacada por algumas pessoas em uma 
postagem em suas redes sociais. “A Eeri-
zania tem sido vítima de ataques baixos 
e extremamente machistas por outros 
candidatos. É urgente enfrentarmos e 
combatermos toda forma de violência 
contra a mulher. A violência política 
de gênero é crime e a tolerância é zero. 
Quando uma mulher é atacada todas 
as outras também são”, disse Gracinha 
Caiado no vídeo. 

AGLYS NADIELLE

A indústria Ypê, localizada 
no Distrito Agroindustrial de 
Anápolis (Daia), está com vagas 
abertas para o Programa Jovem 
Aprendiz. O processo seletivo é 
voltado para candidatos que te-
nham entre 16 e 21 anos que de-
sejam ingressar no mercado de 
trabalho.

Para participar da seleção 
basta se inscrever no site de re-
crutamento da empresa. Os in-
teressados têm até o dia 30 de 
setembro para se candidatarem.

A diretora executiva de Gen-
te, Cultura e Responsabilidade 
Social da Ypê, Cristiane Lacer-
da Mutri, explica que o progra-
ma tem duração de 23 meses e 

combina aprendizado teórico e 
prático. O formato permite que 
os participantes desenvolvam 
habilidades em diversas áreas da 
empresa.

“Os selecionados terão a 
oportunidade de crescer e se de-
senvolver profissionalmente em 
um ambiente dinâmico e cola-
borativo”, detalha.

Ainda de acordo com a pro-
fissional, os selecionados terão 
acesso a um pacote de benefí-
cios, incluindo assistência mé-
dica e odontológica, Wellhub 
(Gympass), participação nos 
lucros e resultados (PPR), previ-
dência privada, seguro de vida, 
transporte, refeição, alimenta-
ção e uma cesta mensal de pro-
dutos Ypê.
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painelpainelDMDM
Gracinha Caiado grava vídeo para se 

solidarizar com Eerizania Freitas

DESAGRAVO

Desoneração 1

Desoneração 2 ‘Pito’

Dom João
O presidente da República, Luiz Inácio 

Lula da Silva, sancionou, com vetos, a lei 
que mantém a desoneração da folha de 

pagamento de empresas de 17 setores até 
o final de 2024, retomando gradualmente 
a tributação no prazo de três anos (2025 
a 2027). A Lei 14.973/24 foi publicada na 

noite de segunda-feira, 16.

A lei prevê, de 2025 a 2027, a redução 
gradual da alíquota sobre a receita bruta 
e o aumento gradual da alíquota sobre a 
folha. De 2028 em diante, voltam os 20% 

incidentes sobre a folha e fica extinta 
aquela sobre a receita bruta. Durante esses 
anos, as alíquotas incidentes sobre a folha 

de salários não atingirão os pagamentos 
do 13º salário.

O candidato a prefeito de São Paulo, 
Pablo Marçal (PRTB), levou um puxão de 
orelha de seu tio, o candidato a vereador 

em Mozarlândia, Edson Marçal (Podemos), 
pelas redes sociais. Edson teria dito que não 
concorda com o jeito do sobrinho de atacar 
adversários. No debate da TV Cultura, após 

insultos a José Luiz Datena (PSDB), Pablo foi 
agredido com uma cadeirada. 

Nesta terça-feira, 18, o bispo da Diocese 
de Anápolis, Dom João Wilk celebrou seus 73 
anos de vida. Nas últimas semanas superou 
problemas sérios de saúde, além do impac-

to da morte do bispo auxiliar Dom Dilmo 
Franco. Agora, para sequenciar sua missão 

episcopal, Dom João conta com o auxílio do 
padre Edmilson Luiz de Almeida, que assu-

miu como Vigário Geral da Diocese.

As mídias que serão usadas 
nas urnas eletrônicas no primei-
ro turno das Eleições Municipais 
2024 de todo estado de Goiás co-
meçam a ser geradas, nesta sex-
ta-feira, 20, no Anexo II do Tribu-
nal Regional Eleitoral de Goiás 
(TRE-GO). As mídias são os dis-
positivos utilizados para carga da 
urna, para votação, para ativação 
de aplicativos de urna e gravação 
de resultado. A cerimônia acon-
tecerá das 8h às 12h e das 13h às 
22h a partir do dia 20 em Goiânia, podendo estender-se até o dia 24 de setembro em 
outros municípios do estado. Os representantes dos partidos políticos, federações, coli-
gações, Ministério Público e da Ordem dos Advogados do Brasil-Seccional Goiás, foram 
convocados pelo TRE-GO para acompanhar os trabalhos. O evento é aberto ao público.

OPORTUNIDADE
Indústria do Daia tem 
vagas para Programa 

Jovem Aprendiz
Vagas são voltadas para candidatos de até 21 anos

Indústria Ypê informa que o programa tem duração de 23 meses

Geração de mídias para as urnas 
eletrônicas iniciam na sexta, 20

LOCADORA DE SNOOKER MARACANÃ LTDA – CNPJ 
01.124.841/0001-73. Torna público que recebeu da SEMMA - 
Anápolis/GO - Licença Ambiental de Funcionamento, 32.40-
0-03 - fabricação de mesas e bilhar de sinuca e acessórios as-
sociada a locação - Av. Presidente Kennedy n.o 2492 Qd. 21 Lt. 
13 – Jardim Alexandrina – Anápolis/GO – CEP: 75060-100.

PLANETTA ENGENHARIA torna público que a empresa DIS 
LTDA, CNPJ: 55.825.010/0001-58, RECEBEU da SMMA Alexâ-
nia, a Licença Ambiental Previa N.o 058/2024, com validade 
até 18/09/2025 p/ Comércio varejista de combustíveis para 
veículos automotores e Comercio varejista de lubrificantes, 
na Avenida Brigadeiro Eduardo Gomes, Quadra 295, Lotes 
1/2/3/26/27/28, Setor Industrial de Alexânia, Alexânia – GO.

PLANETTA ENGENHARIA torna público que a empresa SPE 
COMERCIAL SAO FRANCISCO EMPREENDIMENTOS IMO-
BILIARIOS LTDA, CNPJ: 49.267.848/0001-70, Requereu a Se-
cretaria de Obras, Meio Ambiente e Serviços Urbanos de Aná-
polis, a Licença Ambiental de Instalação para Implantação de 
Prédio comercial e shoppings, na Av. Pinheiro Chagas, Area 2, 
Bairro: Jundiai, Anápolis-GO

PLANETTA ENGENHARIA torna público que a empresa DIS 
LTDA, CNPJ: 55.825.010/0001-58, Requereu a SMMA-Alexânia, 
a Licença Ambiental de Instalação para Comércio varejista 
de combustíveis para veículos automotores e Comercio vare-
jista de lubrificantes, na Avenida Brigadeiro Eduardo Gomes, 
Quadra 295, Lotes 1/2/3/26/27/28, Setor Industrial de Alexâ-
nia, Alexânia - GO.
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DA REDAÇÃO

É mentira postagem que cir-
cula nas redes sociais, como se 
fosse um suposto aviso do Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE), 
afirmando que “aposentados que 
forem às urnas: o voto servirá de 
prova de vida junto ao INSS, fato 
que infelizmente não está sendo 
divulgado pela imprensa”. A pu-
blicação, inclusive, cita a Portaria 
PRES/INSS 1.408 de 2022, quan-
do foi instituído o cruzamento 
de dados como comprovação de 
vida. 

Segundo a Justiça Eleitoral e o 
INSS, é mais uma informação fal-
sa, ou como chamam: fake news. 
Em Anápolis pessoas usam gru-
pos de mensagem para propagar 
a mentira. E já estão no radar das 
autoridades. Apesar de ter sido 
previsto em portaria em 2022, o 
cruzamento de dados para com-
provação de vida tem sido feito 
escalonadamente com outros ór-
gãos governamentais. 

Isso ocorre porque há neces-
sidade de ferramentas tecnoló-
gicas para fazer o batimento de 
informações. Algumas já estão 
em operação. Outras, no entanto, 
ainda dependem de interopera-
bilidade com o sistema do Insti-
tuto Nacional do Seguro Social 
(INSS). 

O presidente do INSS, Ales-
sandro Stefanutto, explica que 
os aposentados e pensionistas 
não precisam se preocupar com 
a suspensão do pagamento por 
falta de comprovação de vida. 
"Cabe ao INSS comprovar que 
o beneficiário está vivo. Para 
isso, recebemos dados de outros 
órgãos públicos federais, prefe-
rencialmente biométricos, para 
realizar cruzamento de informa-
ções de cidadãos e cidadãs. Essas 
informações são cruzadas com 
outras que constam na base do 

governo federal", explica o presi-
dente.

"Nós tivemos que optar entre 
melhorar a fila (de requerimen-
tos) ou desenvolver a tecnologia 
para fazer da prova de vida. A fer-
ramenta está sendo feita, mas a 
prioridade do INSS – já que não 
há risco de suspensão de benefí-
cios por falta de comprovação de 
vida até o final do ano – é conce-
der direito a quem tem direito", 
diz Stefanutto.

Segundo ele, o INSS recebeu 
uma fila com mais de 2,4 milhões 
de pessoas aguardando por uma 
resposta ao seu requerimento. 
São mães e pais de família, tra-
balhadores acidentados, pesso-
as que já passaram do tempo de 
aposentar, entre tantos outros 
serviços que o INSS oferece. Foi 
opção da gestão dar conta da fila, 
para agora estruturar com outros 
entes governamentais o cruza-
mento de dados para a prova de 
vida". 

PORTARIA
Uma portaria publicada pelo 

Ministério da Previdência So-
cial no dia 8 de março deste ano 
decidiu que até 31 de dezembro 
de 2024 a falta de comprovação 
da prova de vida dos beneficiá-
rios do INSS não vai acarretar no 
bloqueio ou suspensão do bene-
fício. Além da orientação para o 
não bloqueio dos benefícios sem 
prova de vida até o final desse 
prazo, a portaria muda o período 
da contagem de 10 meses para a 
comprovação. 

Ou seja, em vez de a contagem 
valer a partir da data de aniversá-
rio do segurado, ela agora come-
ça da data da última atualização 
do benefício ou mesmo da últi-
ma prova de vida. "Portanto, não 
há motivo para pânico ou corre-
ria aos bancos para fazer prova 
de vida", acrescenta Stefanutto.

Outro ponto que tem auxi-
liado no cruzamento de infor-
mações, destaca Stefanutto, é o 
comunicado de óbito feito pelos 
cartórios quando o segurado ou 
beneficiário do INSS morre por 
meio do Sistema Nacional de 
Informações de Registro Civil 
(Sirc), que é uma base de gover-
no que tem por finalidade captar, 
processar, arquivar e disponibili-
zar dados relativos a registros de 

nascimento, casamento, óbito e 
natimorto, produzidos pelos car-
tórios de registro civil das pessoas 
naturais.

COMPROVAÇÃO
As autoridades previdenciárias 

reforçam que, para comprovar a 
vida, não é preciso ir até o banco 
ou a uma agência do INSS. O se-
gurado que preferir pode fazer a 
comprovação de vida pelo apli-

cativo ‘Meu INSS’. Dados da folha 
de pagamento de agosto deste 
ano apontam que atualmente 
40.425.357 benefícios são pagos 
pelo INSS. Desse total, 23.390.344 
são aposentadorias, 2.271.235 são 
auxílios, 6.188.946 são benefícios 
assistenciais, 8.475.670 são pen-
sões por morte e 99.162 são outros 
benefícios do Regime Geral de 
Previdência Social (RGPS). (Com 
informações TSE)

Autoridades revelam que mentira é disseminada em grupos de mensagens e em ambientes das redes sociais

É fake news que comprovante de 
votação vale como prova de vida

INSS E TSE ESCLARECEM

O que é a prova de vida?
A prova de vida é um procedimento anual para 
comprovar que a pessoa que recebe algum benefí-
cio de longa duração do INSS está viva, conforme o 
estabelecido na Lei nº 8.212, de 24 de julho de 1991. 

O que mudou a partir de 2023?
Em 2023, o INSS continuou utilizando dados via 
interoperabilidade das bases governamentais para 
comprovação de vida do beneficiário. Em 2024, a 
inovação trazida pela Portaria MPS nº 723, de 8 de 
março de 2024 foi a suspensão do bloqueio de paga-
mentos por não realização da prova de vida até o dia 
31 de dezembro de 2024. Além disso, realização da 
prova de vida deixou de ser a data de aniversário do 
beneficiário e passou a ser a data da última realiza-
ção de prova de vida.

Que dados o INSS usará para realizar a prova de 
vida?
Serão considerados válidos como comprovação de 
vida realizada os atos, meios, informações ou base 
de dados elencados no artigo 2º da Portaria PRES/

INSS nº 1.408, de 2 de fevereiro de 2022 realizados 
ou atualizados nos 10 meses seguintes a data de 
processamento da última prova de vida.

Como o INSS fará a prova de vida com batimentos 
de dados?
O INSS receberá as bases governamentais e de 
entidades parceiras e utilizará esses dados para 
comprovação de vida dos beneficiários. Por exem-
plo: quando o cidadão comparecer ao Centro de 
Referência de Assistência Social (Cras) de sua 
cidade para obter um benefício social, como Vale 
Gás, Armazém da Família; Bolsa Família; Benefício 
de Prestação Continuada (BPC); Minha Casa Minha 
Vida; Comida Boa; Carteira do Idoso. Ao receber 
essa informação, o INSS terá o indicativo de vida do 
beneficiário e este servirá para compor uma base de 
dados sobre a pessoa. Essa base de dados reunirá 
diversas interações com entes públicos ou privados.

Como saber se minha prova de vida já foi realiza-
da?
A pessoa poderá acessar o aplicativo ou site Meu 

INSS ou ligar para a Central de Atendimento 135 
para verificar a data da última confirmação de vida 
feita pelo INSS.

É possível continuar fazendo a prova de vida na 
rede bancária?
Sim. Indo a uma agência da rede bancária, mas pre-
ferencialmente utilizando o meio à distância para 
aqueles bancos que oferecerem a funcionalidade 
por meio de biometria digital ou utilizando o Meu 
INSS.

O INSS está notificando beneficiários ou bloque-
ando pagamentos?
Em decorrência da publicação da Portaria MPS nº 
723, de 8 de março de 2024, que suspendeu até 31 
de dezembro deste ano o bloqueio de pagamentos 
por falta de comprovação de vida, o INSS não está 
notificando ou bloqueando pagamentos. Contudo, o 
instituto continua coletando dados governamentais 
dos cidadãos e atualizando a prova de vida daqueles 
beneficiários cujas interações sociais identificadas 
foram suficientes para comprovação de vida.

Dúvidas frequentes sobre a prova de vida
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DA REDAÇÃO

A juíza Edna Maria 
Ramos da Hora, da 144ª 
Zona Eleitoral de Anápo-
lis, negou pedido de limi-
nar formulado pela Coli-
gação Anápolis do Lado 
Certo, do candidato a pre-
feito Márcio Corrêa (PL), 
para retirada de reporta-
gem do site Vero Notícias. 
A decisão foi publicada no 
mural eletrônico no TSE 
na tarde desta quarta-fei-
ra, 18.

Os advogados do can-
didato do PL pediram a 
derrubada de reportagem 
que trata de uma possível 
proximidade de Márcio 
Corrêa com Welton Viei-
ga, suspeito do assassina-
to de Fábio Alves Escobar 
Cavalcante. A defesa dele 
sustenta que as informa-
ções são falsas, “basea-
das em uma denúncia 
anônima apresentada em 
inquérito policial sigilo-
so, e têm potencial para 
influenciar o eleitorado, 
desequilibrando o pleito”.

Segundo a juíza, em-
bora os advogados de 
Márcio aleguem falsidade 
e descontextualização das 
informações veiculadas 
pelo site, não foram leva-
dos aos autos elementos 
probatórios suficientes 
para demonstrar a inve-
racidade das afirmações 
contidas na matéria jor-
nalística.

“É importante ressal-
tar que, em se tratando de 
matéria jornalística, a in-
tervenção da Justiça Elei-
toral deve ser comedida, 
sob pena de configurar 
censura prévia, vedada 
pelo ordenamento jurí-
dico pátrio. A liberdade 

de imprensa e o direito 
à informação são pilares 
fundamentais do Estado 
Democrático de Direito, 
devendo ser restringidos 
apenas em situações ex-
cepcionais e quando hou-
ver prova robusta de abu-
so”, afirma a magistrada.

A juíza afirma que 
Márcio Corrêa não levou 
aos autos o relatório com-
pleto do inquérito men-
cionado na reportagem, 
limitando-se a apresentar 
partes do documento. 
“Essa apresentação par-
cial não fornece elemen-
tos suficientes para, nesta 
análise sumária, obter 
maiores subsídios para 
a concessão da medida 
pleiteada”, completa Edna 
Ramos.

Portanto, para a ma-
gistrada, o caso não vis-
lumbra, pelo menos no 
momento processual 
atual, elementos suficien-
tes para caracterizar a 
divulgação de fatos sabi-
damente inverídicos, nos 
termos da jurisprudência 
eleitoral. “A matéria jor-
nalística, embora possa 
conter informações po-
tencialmente prejudiciais 
ao candidato, está ampa-
rada, a priori, pelo exer-
cício regular da liberdade 
de imprensa”, conclui a 
juíza.

Edna Ramos lembra 
que a tutela de urgência 
para a remoção de um 
conteúdo jornalístico 
deve ser medida excep-
cional, adotada apenas 
quando houver elemen-
tos inequívocos da falsi-
dade das informações e 
do potencial lesivo irre-
parável ao processo elei-
toral. “Tal situação não se 

verifica no presente caso, 
ao menos neste juízo pre-
liminar”, completa.

A juíza diz ainda que é 
compreensível a preocu-
pação de Márcio Corrêa 
com o impacto da matéria 
jornalística no processo 
eleitoral, mas “é preciso 
ponderar que o debate 
público e a circulação de 
informações são essen-
ciais para o exercício da 
democracia”. Edna Ramos 
completa: “a remoção 
precipitada de conteúdo 
jornalístico, sem a devida 
comprovação de sua falsi-
dade, poderia representar 
um risco maior ao proces-
so democrático do que 
sua manutenção”.

A magistrada orienta o 
candidato do PL a entrar 
com pedido de resposta 
no veículo de comunica-
ção ou utilizar seus meios 
de comunicação para 
prestar esclarecimentos 
sobre o que diz a reporta-
gem, de que ele teria pro-
ximidade com o executor 
do assassinato de Fábio 
Escobar. 

“Por fim, é importante 
destacar que o indeferi-
mento da tutela de urgên-
cia não implica em qual-
quer juízo de valor sobre 
o mérito da questão, que 
será analisado oportu-
namente, após a devida 
instrução processual e o 
exercício do contraditório 
e da ampla defesa pelos 
representados”, informa a 
juíza.

Edna Ramos deferiu 
apenas pedido de Márcio 
Corrêa para que a ação 
passe a tramitar em segre-
do de justiça, dada a men-
ção a inquérito policial 
sigiloso.

www.dmanapolis.com.brwww.dmanapolis.com.br

Justiça nega tentativa de Márcio 
Corrêa de derrubar reportagem 
Magistrada negou liminar pedida pelo candidato do PL que, segundo ela, não comprovou falsidade das informações

CASO FÁBIO ESCOBAR
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Reprodução da capa de uma das 
reportagens publicadas pelo Vero Notícias, 

no dia 9 de setembro de 2024, alvo do 
pedido de retirada feito à Justiça Eleitoral 

pelo candidato a prefeito Márcio Corrêa (PL)
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Ondas de calor extremo
prejudicam agronegócio

Wandell Seixas

O ano de 2024 é de intensas 
preocupações para o agro bra-
sileiro. As previsões meteoro-
lógicas para os últimos meses 
indicam um cenário alarman-
te, pois, ainda sob a influência 
do fenômeno El Niño, o País 
deverá enfrentar picos de calor 
extremo.

Esse fenômeno está associa-
do ao aumento das temperatu-
ras médias globais e provoca 
efeitos climáticos adversos. 
Entre os quais a intensificação 
dessas ondas e redução se-
vera das chuvas em algumas 
regiões. Segundo o Instituto 
Nacional de Meteorologia (IN-
MET), a temperatura média em 
diversas regiões do Brasil pode 
aumentar em até 1,5°C acima 
do normal durante o último tri-
mestre.

Este cenário climático traz 
sérias apreensões e impactos 
para o setor, especialmente 
porque ele afeta diretamente o 
desempenho das plantas e, em 
consequência, a produtividade 
e rentabilidade dos cultivos. 
Segundo o engenheiro agrô-
nomo e gerente de marketing 
técnico da Agroallianz, Renato 
Menezes, as altas temperaturas 
podem levar ao superaqueci-
mento do tecido vegetal das 
plantas, mesmo quando elas 
“recebem a quantidade ideal 

de água durante o ciclo produ-
tivo da cultura”.

“Esse estresse térmico im-
pacta no crescimento, desen-
volvimento e na capacidade 
produtiva, prejudicando tanto 
a qualidade, quanto na produ-
tividade das culturas”, explica o 
especialista.

Estas alterações de clima 
já estavam sendo previstas há 
alguns anos. Estudos de David 
Lobell e Sharon Gourdj ainda 
de 2011, indicam que um au-
mento de 1°C nas temperaturas 
de média ambiental pode redu-
zir o rendimento das principais 
culturas agrícolas, como milho, 
soja e trigo, em até 10%.

Impacto nas lavouras
Especialistas estimam que, 

caso as mudanças climáticas 
avancem no ritmo atual, o Bra-
sil poderá perder até 11% de 
sua produção agrícola até 2050. 

Um desses motivos é porque 
conforme pontua Menezes, 
esse estresse térmico provoca 
danos às membranas celulares 
das plantas e reduz seu poten-
cial fotossintético, afetando 
diretamente a capacidade de 
produção delas.

“Em cana-de-açúcar, por 
exemplo, isso se traduz em 
menor acúmulo de açúcares 
no colmo e, por consequência, 
uma redução no rendimento 
durante o pós-processamento”, 
cita o especialista. As projeções 
publicadas em estudo do La-
boratório Nacional de Biorre-
nováveis do CNPEM apontam 
que as mudanças climáticas 
tendem a provocar queda na 
produção dessa cultura de até 
20% nos próximos dez anos.

Já nos grãos, como a soja e o 
milho, o calor excessivo inter-
fere na fecundação das flores 
e na formação dos grãos redu-
zindo o potencial produtivo 

das culturas. “Nas frutíferas, o 
cenário é igualmente preocu-
pante. O calor elevado reduz a 
produtividade, prejudica a re-
sistência ao transporte, encurta 
o tempo de prateleira e altera 
o sabor dos frutos, não aten-
dendo exigências do mercado 
consumidor”, confidencia. Em 
2023, por exemplo, as perdas 
na produção de uvas e maçãs 
no Sul devido a temperaturas 
extremas foram de 20%, con-
forme a Abrafrutas.

Pragas e doenças
Mas, além dos impactos di-

retos na produtividade, essas 
altas temperaturas aumentam 
a vulnerabilidade das plantas 
a pragas e doenças. “O estresse 
térmico causado pelo calor in-
duz a produção de compostos 
atrativos ao ataque de insetos 
e pode também tornar as plan-
tas mais vulneráveis a presença 
de doenças, elevando os custos 

com manejo de controle destes 
fatores limitantes de produtivi-
dade”, destaca Menezes. Con-
forme a Embrapa, o aumento 
das pragas devido ao estresse 
térmico pode gerar um acrésci-
mo de 15% nos custos de pro-
dução.

Há ainda que destacarmos 
os impactos econômicos. De 
acordo com o Banco Mundial, 
a América Latina pode perder 
até US$ 100 bilhões por ano 
até 2050 devido às consequên-
cias das mudanças climáticas, 
incluindo o setor. No Brasil, o 
agronegócio é responsável por 
27% do PIB, o que significa que 
qualquer redução na produtivi-
dade pode ter repercussões se-
veras na economia. Além disso, 
regiões como o Cerrado e o Sul, 
que dependem fortemente da 
agricultura, são as mais vulne-
ráveis a esses impactos.

Previsões meteorológicas 
para os últimos meses 
indicam um cenário 
alarmante;  ainda sob a 
influência do fenômeno 
El Niño, o País deverá 
enfrentar picos de calor 
extremo

Fenômeno está associado ao aumento das temperaturas médias globais e provoca efeitos climáticos adversos

Justiça eleitoral barra uso de deepfake contra 
Dione do Cará em Bela Vista de Goiás

Redação

O juiz Thiago Inácio de Oli-
veira, da 32ª Zona Eleitoral de 
Bela Vista de Goiás, determi-
nou liminarmente a retirada, 
do perfil do Instagram BVG 
Acontece, de vídeo que ofendia 
a honra e a imagem do candi-
dato a prefeito Dione do Cará  
(PP), da coligação “Unidos por 

amor e fé para o trabalho con-
tinuar”.

O conteúdo simulou, por 
meio de inteligência artificial, a 
voz da atual prefeita do municí-
pio, Nárcia Kelly (PP), em vídeo 
no qual uma animação repre-
sentava o candidato Dione do 
Cará como um marionete ma-
nipulado pela prefeita.

Em fevereiro deste ano, o 
Tribunal Superior Eleitoral re-
gulamentou o uso de inteligên-
cia artificial (IA) na propaganda 
eleitoral, tornando obrigatório 
o aviso de uso de IA nos conte-
údos produzidos com esse tipo 
de tecnologia. Também tornou 
expressamente proibido o uso 
de deepfakes, que são mate-
riais em que se simula a voz ou 

a imagem de uma pessoa por 
meio de IA, difundindo falas ou 
atos nunca praticados.

Na decisão, além da retirada 
do conteúdo, o juiz determinou 
que o provedor Meta/Facebook 
disponibilize dados que pos-
sam contribuir para a identifi-
cação do usuário do perfil de 
Instagram BVG Acontece.

O magistrado ressalta que 
o artigo 28 da Resolução TSE 
23.610 estabelece que a pro-
paganda eleitoral na internet 
somente poderá ser gerada por 
candidatos, candidatas, parti-
dos, federações ou pessoas na-
turais, vetando, assim, o anoni-
mato dos perfis que publicam 
propaganda eleitoral.

Justiça eleitoral de Bela 
Vista de Goiás determinou, 
liminarmente, a retirada 
do perfil do Instagram 
BVG Acontece que ofendia 
a honra e a imagem do 
candidato a prefeito Dione 
do Cará

Publicação do perfil BVG Acontece utilizava inteligência artificial para 
atacar a honra do candidato do PP

González diz ter sido coagido a assinar carta 
em que teria acatado vitória de Maduro

Folhapress

Dez dias depois de Ed-
mundo González desem-
barcar na Espanha para 

pedir asilo político, o regi-
me da Venezuela divulgou 
nesta quarta-feira (18) uma 
carta em que o opositor in-
forma às autoridades sobre 

a decisão de deixar o país 
e também se compromete a 
acatar a sentença que con-
firmou a reeleição do dita-
dor Nicolás Maduro. Após 

o documento vir a público, 
o ex-diplomata disse ter 
sido coagido a assiná-lo.

A carta é assinada por 
González e pelo líder da 

Assembleia Nacional da 
Venezuela, Jorge Rodrí-
guez, que a exibiu durante 
uma entrevista coletiva em 
Caracas.
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Justiça extingue punição a
Delúbio Soares por lavagem
de dinheiro na Lava Jato

Marden propõe Tarifa Zero
de Energia para famílias
e mulheres vulneráveis

Portal Rota Jurídica

O juiz Rodrigo Marzola Co-
lombini, da 2ª Zona Eleitoral 
de São Paulo (SP), declarou a 
extinção da punibilidade de 
Delúbio Soares, ex-tesoureiro 
do Partido dos Trabalhadores 
(PT), em relação aos crimes de 
lavagem de dinheiro, apurado 
no âmbito da Operação Lava 
Jato, e de falsidade ideológica 
eleitoral. A decisão foi dada em 
razão da ocorrência de prescri-
ção da pretensão punitiva, em 
ambos os crimes.

O advogado criminalista 
Pedro Paulo de Medeiros, que 
representa Delúbio na referi-
da ação da Lava Jato, celebrou 
a decisão e ressaltou que esta 
é mais uma vitória do ex-te-
soureiro, que foi “injusta e ile-
galmente condenado” quando 
julgado pela Justiça Federal. 
A defesa já havia apontado, 
quando o caso foi encaminha-
do à Justiça Eleitoral, a possibi-

lidade de prescrição.
Delúbio havia sido conde-

nado pela Justiça Federal a 6 
anos de reclusão pelo referido 
crime de lavagem de dinheiro 
– caso que envolve o emprésti-
mo de R$ 12 milhões do Banco 
Schain, em 2004. Contudo, a 
pena foi anulada pelo Supe-
rior Tribunal de Justiça (STJ), 
que declarou a incompetência 
da Justiça Federal e remeteu o 
caso para a Justiça Eleitoral. 

Em sua decisão, o juiz elei-
toral explicou que, com base na 
pena em concreto aplicada an-
teriormente pela Justiça Fede-
ral, o prazo prescricional para 
o referido crime de lavagem 
de dinheiro é de 12 anos. Nes-
te sentido, esclareceu que, da 
data dos fatos descritos na de-
núncia (21 de outubro a 10 de 
novembro de 2004) até agora, 
transcorreu o lapso temporal 
que impõe o reconhecimento 
da prescrição.

Delúbio Soares: penas prescritas na Justiça

Redação

Dentro do pilar de desen-
volvimento social do seu plano 
de governo, o prefeito Marden 
Jr (União Brasil), candidato à 
reeleição em Trindade, assu-
miu o compromisso de zerar a 
conta de energia das mulheres 
vítimas de violência e das fa-
mílias em situação de extrema 
pobreza. O programa “Tarifa 
Zero de Energia” será viabiliza-
do graças à troca da iluminação 
convencional por LED e à usina 
fotovoltaica que já foi instala-
da na atual gestão, no Centro 
de Eventos Juarez Freire. As 
medidas adotadas por Marden 
geraram maior eficiência ener-
gética para o município.

“Nós vamos zerar a conta de 
energia das famílias que mais 
precisam. Para que esse dinhei-

ro, que tem um impacto signifi-
cativo no orçamento, possa ser 
utilizado no supermercado, na 
farmácia ou na compra de uma 
roupa melhor para os pais e as 
crianças”, afirma Marden. “É 
um passo importante para pro-
mover justiça social e inclusão”, 
acrescenta.

Com a troca da iluminação, 
a cidade conseguiu reduzir em 
mais de 33% o custo de sua ilu-
minação pública. “Foram R$ 
23 milhões do nosso orçamen-
to investido da iluminação de 
LED, que deixou a cidade mais 
bonita e mais segura”, destacou 
Marden. O Cartão Gestante vai 
assegurar às famílias em situ-
ação de vulnerabilidade uma 
ajuda total de R$ 600, pagos em 
4 meses, para ajudar as mães a 
custearem fraldas, mamadeiras 
e enxoval.

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

‘Nossas dúvidas são traidoras e nos fazem perder o que, 
com frequência, poderíamos ganhar, por simples 

Marden Jr: ações sociais em Trindade

Em reunião com o governador Ronaldo Caiado, com 
a presença do titular da Secretaria de Estado de 
Indústria, Comércio e Serviços (SIC), Joel de Sant’Anna 
Braga Filho, o representante e diretor do Grupo José 
Alves (GJA), Cristiano Lopes, anunciou mais de R$ 300 
milhões em investimentos da N&L Indústria, em Goiás. 
A multinacional vai construir a primeira fábrica de 
detergente em pó do Centro-Oeste, além de implementar 
oito novas linhas de produção e iniciar a fabricação de 
cosméticos ainda em 2026. ‘Assegurar um investimento 
desse porte em Goiás demonstra não só a confiança do 
setor empresarial no nosso potencial, mas também o 
compromisso do governo em criar um ambiente propício 
para o desenvolvimento industrial e a consolidação de 
Goiás como um polo estratégico no mercado nacional’, 
destaca o secretário Joel de Sant’Anna.

lEmpresária de eventos, Sandra 
Azevedo (foto), está toda envolvida 
na organização da 1ª Expo Business 
Connect, sob a chancela do Grupo 
Castilho. A feira de negócios do ramo 
farmacêutico e correlato traz diretrizes 
futuras desse setor, no Centro-Oeste, e acontece no dia 
17 de outubro, com a presença de dezenas de marcas 
expositoras de grandes indústrias brasileiras.
lNo Brasil, o Whatsapp mostra grande instabilidade. A 

lentidão para usá-lo tem sido grande e sempre.
lGasolina cara, conta de energia cara... Ninguém sabe 

aonde vai parar o governo do presidente Lula. Nem ele.
l’E eu farei o que vocês pedirem em meu nome, para que o 

Pai seja glorificado no Filho. O que vocês pedirem em meu 
nome, eu farei.’ - João 14:13-14 

Goiás vai ganhar sua 
primeira fábrica de 
detergente em pó

Na frente 
Matéria da revista ‘Veja’ 
mostra o avanço da 
candidatura de Sandro 
Mabel (foto) em Goiânia. Na 
matéria, sobre a pesquisa 
Quaest, Sandro aparece com 
24% dos votos e Adriana 
Accorsi com 22%. Sandro 
na liderança, lógico.

Apoio
A matéria do jornalista 
José Benedito da Silva faz 
questão de citar que Sandro 
tem apoio do governador 
Ronaldo Caiado. Daí seu 
bom desempenho em liderar 
a disputa na Capital.  
 
Democracia?!
O X de Elon Musk fazendo 
o STF de bobo. E o pior de 
tudo que tem brasileiro 
que ainda bate palmas. 
Colonialismo cultural ou 
babaquiece mesmo!  

Clima
Em São Miguel do Araguaia, 
o calorão ultrapassou  
os 41º. Coisa de louco!  

Destaque
O Centro Estadual de 
Atenção Prolongada e 
Casa de Apoio Condomínio 
Solidariedade (Ceap-Sol) 
vem se destacando pela 
excelência no cuidado e na 
promoção do bem-estar 
de seus pacientes. 

Humanização
A aplicação da Política 
Nacional de Humanização 
(PNH), uma importante 
diretriz do Ministério da 
Saúde, é parte central 
das práticas adotadas 
no Ceap-Sol, reforçando 
o compromisso com o 
atendimento humanizado.

Crucial
Além disso, o trabalho 
dedicado da equipe de 
Serviço Social desempenha 
um papel crucial, 
garantindo suporte integral 
e acolhimento tanto aos 
pacientes quanto a 
seus familiares.

‘TIVE UMA CONVERSA MUITO LONGA COM O MINISTRO JOSÉ MÚCIO E O GENERAL TOMÁS. E A SUGESTÃO QUE EU DEI PARA ELE É QUE DAQUI PARA FRENTE TODOS OS 70 
MIL RECRUTAS QUE SÃO CONVOCADOS PARA AS FORÇAS ARMADAS TODO ANO, E A GENTE NÃO TEM GUERRA, PORTANTO, NÃO PRECISA PREPARAR NINGUÉM PARA A 

GUERRA PORQUE A GENTE NÃO VAI QUERER GUERRA, QUE ESSA MENINADA SEJA PREPARADA PARA ENFRENTAR A QUESTÃO CLIMÁTICA’, PRESIDENTE LULA

Manim promete ouvir a comunidade 
Manim do Jeová é candidato a vereador 
em Araguapaz, importante cidade da 
região do Vale do Araguaia. Formado 
em Administração, atualmente trabalha 
na empresa da família, no ramo de 
auto-peças e prestação de serviços. 
Manim, muito conhecido na cidade, 
se eleito, promete ouvir atentamente 
a comunidade, desenvolver projetos, 
contribuindo para transformar o 
futuro de Araguapaz, através de um 
‘trabalho honesto, transparente e técnico’. ‘É fundamental 
ter um Legislativo ativo que desempenhe a sua função de 
fiscalização, estabelecendo metas promissoras  e trabalhando 
em prol da comunidade para buscar e destinar recursos, 
resultando em uma gestão de excelência’, afirma ele, 
candidato pelo Progressista.

A exposição de Talles Lopes 
A partir deste sábado, a Cerrado Galeria abre ao público 
a primeira exposição do artista anapolino Talles Lopes em 
Goiânia, intitulada ‘Paisagem aclimatada’. São 15 obras entre 
pinturas e desenhos, dispostas de maneira instalativa e com 
curadoria assinada por Divino Sobral. A visitação é gratuita, 
podendo ser realizada de segunda à sexta-feira, entre 10h e 
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Novidade em Goiânia: Mabel
cresce isolado à prefeitura

Helton Lenine

Com o apoio do governador 
Ronaldo Caiado, o empresá-
rio Sandro Mabel, candidato 
do União Brasil à prefeitura de 
Goiânia, cresceu mais de 9% 
nas intenções de votos desde 
julho último, agora à frente de 
Adriana Accorsi (PT) e Vander-
lan Cardoso (PSD), segundo di-
versos institutos de pesquisas.

Os demais concorrentes es-
tão no pelotão de baixo: Fred 
Rodrigues (PL), Matheus Ribei-
ro (PSDB), Rogério Cruz (SD) e 
Professor Pantaleão (UP).

Pelas projeções dos institu-
tos de pesquisas Serpes, Qua-
est, Atlas/Intel, EPP, Opção e 
Goiás, devem ir para o segun-
do turno Sandro Mabel (UB) e 
Adriana Accorsi (PT).
Quaest

Entre a primeira e segunda 
rodada da pesquisa Quaest/
TV Anhanguera, candidato do 
União Brasil subiu 5 pontos 
percentuais em levantamento 
contratado pela TV Anhangue-
ra; Mabel também lidera es-
pontânea, cenários de segundo 
turno e ostenta maior potencial 
eleitoral.

A segunda rodada da pes-
quisa Quaest, contratada pela 
TV Anhanguera, divulgada 
nesta terça-feira (17/9), mostra 
a liderança isolada de Sandro 
Mabel (União Brasil) na dispu-
ta pela Prefeitura de Goiânia. 
Com crescimento de 5 pontos 
percentuais na comparação 
com a primeira rodada, Mabel 
chega a 24% das intenções de 
voto na estimulada. O candi-
dato do União Brasil também 
lidera simulação espontânea, 
cenários de segundo turno, 
além de ter o maior potencial 
de crescimento.

A deputada federal Adria-
na Accorsi (PT) tem 22% das 
intenções de voto na estimu-
lada, mesmo percentual que 
ostentava em 3 de setembro. 
Se Adriana aparece estagnada, 
o senador Vanderlan Cardoso 
(PSD) perdeu espaço na dis-
puta pelo Paço. O pessedista 
marca 15% das intenções de 
voto, com queda de 4 pontos 
na comparação com a primeira 
rodada da Quaest.

Na simulação espontânea, 
quando o entrevistado não 
tem acesso a lista com os no-
mes dos candidatos, Mabel 
mais que dobrou as intenções 
de voto, passando de 6% para 
13% e assumindo a liderança, 
empatado com a candidata do 
PT. Neste cenário, Adriana tem 
13% e Vanderlan 6%.

A pesquisa mostra que 
Mabel também tem o maior 
potencial de voto, com 51%. 
Neste quesito, o entrevistado 
aponta se conhece, se pode 
votar ou se rejeita os candida-

tos. Além de maior potencial, o 
candidato do União Brasil tem 
também a menor rejeição entre 
os nomes mais competitivos da 
disputa em Goiânia.

A Quaest fez simulações de 
segundo turno na disputa pela 
Prefeitura de Goiânia. Nos dois 
cenários em que foi inserido, 
Mabel supera seus adversários. 
Contra Adriana Accorsi, Mabel 
tem vantagem de 15 pontos 
percentuais: 50% das intenções 
de voto contra 35% da petista. 
Numa hipotética disputa con-
tra Vanderlan, Mabel vence o 
senador por 43% a 37%.

Goiás Pesquisas
Novas pesquisas consoli-

dam tendência de crescimento 
do candidato do União Brasil; 
em levantamento do Instituto 
Goiás divulgado nesta terça-
-feira (17), Mabel cresce 6,6 
pontos percentuais e abre fren-
te de 9 pontos.

Sandro Mabel (União Brasil) 
ampliou a vantagem e consoli-
dou a liderança na disputa pela 
Prefeitura de Goiânia, de acor-
do com as rodadas de pesqui-
sas do Instituto Goiás Pesqui-
sas, do portal Mais Goiás, e do 
Instituto Gazeta de Pesquisas. 
Os resultados divulgados nesta 
terça-feira (17/9) e na última 
segunda-feira (16/9), respec-
tivamente. Os dados demons-
tram ainda a estagnação dos 
outros postulantes ao Paço.

De acordo o Goiás Pesqui-
sas, Mabel lidera com 25,46% 
das intenções de votos no le-
vantamento estimulado. Ele 
abre quase 9 pontos percentu-
ais sobre Adriana Accorsi (PT), 
que marcou 16,47%. Vander-
lan Cardoso (PSD) registrou 
15,47%. Foram entrevistados 
601 eleitores entre os dias 13 e 
14 de setembro. A margem de 

erro da pesquisa é de 4 pontos 
percentuais para mais ou para 
menos.

Na rodada anterior, realiza-
da entre os dias 31 de agosto e 
1º de setembro, o Instituto Goi-
ás mostrava Mabel com 18,8%, 
Adriana com 16,14% e Vander-
lan com 14,31%. Em duas se-
manas, Mabel subiu 6,6 pontos, 
enquanto seus adversários se-
guiram estagnados.

O levantamento do Instituto 
Gazeta também aponta para o 
crescimento do candidato do 
União Brasil. Mabel aparece 
com 23,7% das intenções de 
voto na estimulada, com van-
tagem de 4,6 pontos percentu-
ais sobre o segundo colocado. 
A candidata do PT é lembrada 
por 19,8% e o pessedista 19,1%. 
O Instituto realizou 800 entre-
vistas, com margem de erro de 
3,4 pontos percentuais.

A pesquisa do Instituto Goi-
ás foi registrada no TSE com 
o protocolo GO-09878/2024. 
Já o levantamento do Institu-
to Gazeta, contratado pela TV 
Atual Record News, foi registra-
da no TSE com protocolo GO-
03654/2024.
EPP Pesquisas

Uma última pesquisa, re-
alizada pela EPP pesquisas, 
em Goiânia e registrada sob o 
número GO-08291/2024, reve-
la que Sandro Mabel lidera as 
intenções de voto na pesqui-
sa estimulada, com 22,5% de 
preferência entre os eleitores. 
Adriana Accorsi aparece em 
segundo lugar com 19,3%, se-
guida por Vanderlan Cardoso, 
que registra 16,1%. Outros can-
didatos como Fred Rodrigues, 
Matheus Ribeiro e Rogério 
Cruz obtiveram, respectiva-
mente, 8,0%, 5,3% e 4,3%. Além 
disso, 10,1% dos entrevistados 
afirmaram que não votariam 

em nenhum dos candidatos 
apresentados, enquanto 13,4% 
estão indecisos.

Na pesquisa espontânea, 
quando os nomes dos candi-
datos não são apresentados 
previamente, Sandro Mabel 
mantém a liderança com 15,7% 
das intenções de voto, enquan-
to Adriana Accorsi segue pró-
xima, com 13,2%. Vanderlan 
Cardoso aparece novamente 
em terceiro, com 9,9%, e Fred 
Rodrigues, Rogério Cruz e Ma-
theus Ribeiro somam 6,3%, 
3,4% e 3,3%, respectivamente. É 
importante destacar que 47,1% 
dos entrevistados não soube-
ram ou preferiram não opinar, 
evidenciando um alto nível de 
indecisão entre o eleitorado.

Em um cenário com um 
possível segundo turno, temos 
resultados distintos de acordo 
com a pesquisa, com Sandro 
Mabel mantendo a lideran-
ça. No confronto direto com 
Adriana Accorsi, Mabel registra 
48,8% das intenções de voto, 
contra 30,0% de Adriana, con-
solidando uma vantagem sig-
nificativa. Em um possível em-
bate com Vanderlan Cardoso, 
Mabel também sairia na frente, 
com 40,5% contra 29,4%. Já em 
um cenário entre Vanderlan e 
Adriana, a disputa se mostra 
mais equilibrada, com Vander-
lan obtendo 39,6% e Adriana 
com 30,4%, o que indica que 
Mabel seria o candidato mais 
forte no segundo turno, inde-
pendentemente do adversário.

A pesquisa foi contratada 
pela W-3 Múltipla Comunica-
ção Ltda, com recursos pró-
prios, e realizada entre os dias 
9 e 13 de setembro de 2024. 
Foram entrevistados 2.700 elei-
tores, representando um uni-
verso de 1.030.285 eleitores de 
Goiânia. A margem de erro é de 

2,48% para mais ou para me-
nos, com um nível de confian-
ça de 99%. A pesquisa também 
segmentou os eleitores por sexo 
e faixa etária, destacando que 
54,7% dos entrevistados eram 
mulheres e 45,3% homens.

Sandro Scodro Mabel
•Tem 65 anos e é natural de 

Ribeirão Preto (SP)
•Formado em Administra-

ção de Empresas pela Associa-
ção de Ensino de Ribeirão Preto

•Presidente licenciado da 
Federação das Indústrias do 
Estado de Goiás (Fieg), entida-
de ligada ao Sistema S

•Foi deputado estadual de 
Goiás pelo então PMDB (hoje 
MDB) entre 1991 e 1995

•Em 1992, concorreu à pre-
feitura de Goiânia e foi derrota-
do por Darci Accorsi (PT)

• Eleito deputado federal por 
quatro legislaturas, ocupando 
uma cadeira na Câmara dos 
Deputados entre 1995 e 2015

•Estava no PMDB quan-
do foi eleito pela primeira vez 
como deputado federal em 
1994. No segundo pleito que 
disputou, em 2002, estava no 
PFL. Em 2006, concorreu e foi 
eleito pelo PL e, em 2010, pelo 
Partido da República (que em 
2019 voltou a ser o PL)

•Em 2016, foi assessor es-
pecial do ex-presidente Michel 
Temer (MDB)

•Estava, por último, no Re-
publicanos. Ele deixou o parti-
do em março deste ano para se 
filiar ao União Brasil e partici-
par das eleições municipais de 
outubro

Diversos institutos de 
pesquisas apontam avanço 
do candidato do União 
Brasil ao Paço Municipal 
desde julho último, agora 
à frente de Adriana Accorsi 
(PT) e Vanderlan Cardoso 
(PSD)

Sandro Mabel: crescimento constante para chegar a primeiro lugar em Goiânia
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Novidade em Goiânia: Mabel
cresce isolado à prefeitura

Helton Lenine

Com o apoio do governador 
Ronaldo Caiado, o empresá-
rio Sandro Mabel, candidato 
do União Brasil à prefeitura de 
Goiânia, cresceu mais de 9% 
nas intenções de votos desde 
julho último, agora à frente de 
Adriana Accorsi (PT) e Vander-
lan Cardoso (PSD), segundo di-
versos institutos de pesquisas.

Os demais concorrentes es-
tão no pelotão de baixo: Fred 
Rodrigues (PL), Matheus Ribei-
ro (PSDB), Rogério Cruz (SD) e 
Professor Pantaleão (UP).

Pelas projeções dos institu-
tos de pesquisas Serpes, Qua-
est, Atlas/Intel, EPP, Opção e 
Goiás, devem ir para o segun-
do turno Sandro Mabel (UB) e 
Adriana Accorsi (PT).
Quaest

Entre a primeira e segunda 
rodada da pesquisa Quaest/
TV Anhanguera, candidato do 
União Brasil subiu 5 pontos 
percentuais em levantamento 
contratado pela TV Anhangue-
ra; Mabel também lidera es-
pontânea, cenários de segundo 
turno e ostenta maior potencial 
eleitoral.

A segunda rodada da pes-
quisa Quaest, contratada pela 
TV Anhanguera, divulgada 
nesta terça-feira (17/9), mostra 
a liderança isolada de Sandro 
Mabel (União Brasil) na dispu-
ta pela Prefeitura de Goiânia. 
Com crescimento de 5 pontos 
percentuais na comparação 
com a primeira rodada, Mabel 
chega a 24% das intenções de 
voto na estimulada. O candi-
dato do União Brasil também 
lidera simulação espontânea, 
cenários de segundo turno, 
além de ter o maior potencial 
de crescimento.

A deputada federal Adria-
na Accorsi (PT) tem 22% das 
intenções de voto na estimu-
lada, mesmo percentual que 
ostentava em 3 de setembro. 
Se Adriana aparece estagnada, 
o senador Vanderlan Cardoso 
(PSD) perdeu espaço na dis-
puta pelo Paço. O pessedista 
marca 15% das intenções de 
voto, com queda de 4 pontos 
na comparação com a primeira 
rodada da Quaest.

Na simulação espontânea, 
quando o entrevistado não 
tem acesso a lista com os no-
mes dos candidatos, Mabel 
mais que dobrou as intenções 
de voto, passando de 6% para 
13% e assumindo a liderança, 
empatado com a candidata do 
PT. Neste cenário, Adriana tem 
13% e Vanderlan 6%.

A pesquisa mostra que 
Mabel também tem o maior 
potencial de voto, com 51%. 
Neste quesito, o entrevistado 
aponta se conhece, se pode 
votar ou se rejeita os candida-

tos. Além de maior potencial, o 
candidato do União Brasil tem 
também a menor rejeição entre 
os nomes mais competitivos da 
disputa em Goiânia.

A Quaest fez simulações de 
segundo turno na disputa pela 
Prefeitura de Goiânia. Nos dois 
cenários em que foi inserido, 
Mabel supera seus adversários. 
Contra Adriana Accorsi, Mabel 
tem vantagem de 15 pontos 
percentuais: 50% das intenções 
de voto contra 35% da petista. 
Numa hipotética disputa con-
tra Vanderlan, Mabel vence o 
senador por 43% a 37%.

Goiás Pesquisas
Novas pesquisas consoli-

dam tendência de crescimento 
do candidato do União Brasil; 
em levantamento do Instituto 
Goiás divulgado nesta terça-
-feira (17), Mabel cresce 6,6 
pontos percentuais e abre fren-
te de 9 pontos.

Sandro Mabel (União Brasil) 
ampliou a vantagem e consoli-
dou a liderança na disputa pela 
Prefeitura de Goiânia, de acor-
do com as rodadas de pesqui-
sas do Instituto Goiás Pesqui-
sas, do portal Mais Goiás, e do 
Instituto Gazeta de Pesquisas. 
Os resultados divulgados nesta 
terça-feira (17/9) e na última 
segunda-feira (16/9), respec-
tivamente. Os dados demons-
tram ainda a estagnação dos 
outros postulantes ao Paço.

De acordo o Goiás Pesqui-
sas, Mabel lidera com 25,46% 
das intenções de votos no le-
vantamento estimulado. Ele 
abre quase 9 pontos percentu-
ais sobre Adriana Accorsi (PT), 
que marcou 16,47%. Vander-
lan Cardoso (PSD) registrou 
15,47%. Foram entrevistados 
601 eleitores entre os dias 13 e 
14 de setembro. A margem de 

erro da pesquisa é de 4 pontos 
percentuais para mais ou para 
menos.

Na rodada anterior, realiza-
da entre os dias 31 de agosto e 
1º de setembro, o Instituto Goi-
ás mostrava Mabel com 18,8%, 
Adriana com 16,14% e Vander-
lan com 14,31%. Em duas se-
manas, Mabel subiu 6,6 pontos, 
enquanto seus adversários se-
guiram estagnados.

O levantamento do Instituto 
Gazeta também aponta para o 
crescimento do candidato do 
União Brasil. Mabel aparece 
com 23,7% das intenções de 
voto na estimulada, com van-
tagem de 4,6 pontos percentu-
ais sobre o segundo colocado. 
A candidata do PT é lembrada 
por 19,8% e o pessedista 19,1%. 
O Instituto realizou 800 entre-
vistas, com margem de erro de 
3,4 pontos percentuais.

A pesquisa do Instituto Goi-
ás foi registrada no TSE com 
o protocolo GO-09878/2024. 
Já o levantamento do Institu-
to Gazeta, contratado pela TV 
Atual Record News, foi registra-
da no TSE com protocolo GO-
03654/2024.
EPP Pesquisas

Uma última pesquisa, re-
alizada pela EPP pesquisas, 
em Goiânia e registrada sob o 
número GO-08291/2024, reve-
la que Sandro Mabel lidera as 
intenções de voto na pesqui-
sa estimulada, com 22,5% de 
preferência entre os eleitores. 
Adriana Accorsi aparece em 
segundo lugar com 19,3%, se-
guida por Vanderlan Cardoso, 
que registra 16,1%. Outros can-
didatos como Fred Rodrigues, 
Matheus Ribeiro e Rogério 
Cruz obtiveram, respectiva-
mente, 8,0%, 5,3% e 4,3%. Além 
disso, 10,1% dos entrevistados 
afirmaram que não votariam 

em nenhum dos candidatos 
apresentados, enquanto 13,4% 
estão indecisos.

Na pesquisa espontânea, 
quando os nomes dos candi-
datos não são apresentados 
previamente, Sandro Mabel 
mantém a liderança com 15,7% 
das intenções de voto, enquan-
to Adriana Accorsi segue pró-
xima, com 13,2%. Vanderlan 
Cardoso aparece novamente 
em terceiro, com 9,9%, e Fred 
Rodrigues, Rogério Cruz e Ma-
theus Ribeiro somam 6,3%, 
3,4% e 3,3%, respectivamente. É 
importante destacar que 47,1% 
dos entrevistados não soube-
ram ou preferiram não opinar, 
evidenciando um alto nível de 
indecisão entre o eleitorado.

Em um cenário com um 
possível segundo turno, temos 
resultados distintos de acordo 
com a pesquisa, com Sandro 
Mabel mantendo a lideran-
ça. No confronto direto com 
Adriana Accorsi, Mabel registra 
48,8% das intenções de voto, 
contra 30,0% de Adriana, con-
solidando uma vantagem sig-
nificativa. Em um possível em-
bate com Vanderlan Cardoso, 
Mabel também sairia na frente, 
com 40,5% contra 29,4%. Já em 
um cenário entre Vanderlan e 
Adriana, a disputa se mostra 
mais equilibrada, com Vander-
lan obtendo 39,6% e Adriana 
com 30,4%, o que indica que 
Mabel seria o candidato mais 
forte no segundo turno, inde-
pendentemente do adversário.

A pesquisa foi contratada 
pela W-3 Múltipla Comunica-
ção Ltda, com recursos pró-
prios, e realizada entre os dias 
9 e 13 de setembro de 2024. 
Foram entrevistados 2.700 elei-
tores, representando um uni-
verso de 1.030.285 eleitores de 
Goiânia. A margem de erro é de 

2,48% para mais ou para me-
nos, com um nível de confian-
ça de 99%. A pesquisa também 
segmentou os eleitores por sexo 
e faixa etária, destacando que 
54,7% dos entrevistados eram 
mulheres e 45,3% homens.

Sandro Scodro Mabel
•Tem 65 anos e é natural de 

Ribeirão Preto (SP)
•Formado em Administra-

ção de Empresas pela Associa-
ção de Ensino de Ribeirão Preto

•Presidente licenciado da 
Federação das Indústrias do 
Estado de Goiás (Fieg), entida-
de ligada ao Sistema S

•Foi deputado estadual de 
Goiás pelo então PMDB (hoje 
MDB) entre 1991 e 1995

•Em 1992, concorreu à pre-
feitura de Goiânia e foi derrota-
do por Darci Accorsi (PT)

• Eleito deputado federal por 
quatro legislaturas, ocupando 
uma cadeira na Câmara dos 
Deputados entre 1995 e 2015

•Estava no PMDB quan-
do foi eleito pela primeira vez 
como deputado federal em 
1994. No segundo pleito que 
disputou, em 2002, estava no 
PFL. Em 2006, concorreu e foi 
eleito pelo PL e, em 2010, pelo 
Partido da República (que em 
2019 voltou a ser o PL)

•Em 2016, foi assessor es-
pecial do ex-presidente Michel 
Temer (MDB)

•Estava, por último, no Re-
publicanos. Ele deixou o parti-
do em março deste ano para se 
filiar ao União Brasil e partici-
par das eleições municipais de 
outubro

Diversos institutos de 
pesquisas apontam avanço 
do candidato do União 
Brasil ao Paço Municipal 
desde julho último, agora 
à frente de Adriana Accorsi 
(PT) e Vanderlan Cardoso 
(PSD)

Sandro Mabel: crescimento constante para chegar a primeiro lugar em Goiânia
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Mozarlândia: 
Pesquisa mostra 
vantagem de Lucijane 
Alencar com 41,99%

Redação

De acordo com uma pes-
quisa de intenção de voto rea-
lizada em Mozarlândia, Goiás, 
a candidata a prefeita Lucijane 
Alencar aparece à frente na cor-
rida eleitoral. No cenário esti-
mulado, quando os nomes dos 
candidatos são apresentados 
aos eleitores, Lucijane está com 
41,99% das intenções de voto. 
Em segundo lugar, Valter Alei-
xo tem 26,20%, seguido de Cas-
sio da Madeimanas, que conta 
com 25%. A parcela de eleitores 
indecisos corresponde a 4,49%, 
enquanto 1,62% disseram que 
votariam em branco, nulo, ou 
em nenhum dos candidatos lis-
tados.

Na pesquisa espontânea, 
sem a apresentação prévia de 
nomes, Lucijane também se 
mantém à frente, registrando 
40,06% das intenções de voto. 
Valter Aleixo surge novamen-
te na segunda colocação, com 
26,28%, e Cassio da Madeima-
nas figura em terceiro, com 
23,40%. O número de indecisos 
aumenta neste cenário, repre-
sentando 7,37% dos entrevista-
dos, enquanto 2,88% afirmam 
que votariam em branco ou 
nulo.

Os resultados do primeiro 
cenário estimulado indicam 
uma liderança consolidada 
de Lucijane Alencar, com uma 
vantagem de aproximadamen-
te 16 pontos percentuais em 
relação ao segundo colocado, 
Valter Aleixo. Na pesquisa es-
pontânea, os resultados se-
guem uma tendência similar 
ao cenário estimulado. Lucija-
ne Alencar mantém a liderança 
com 40,06% das intenções de 
voto, o que sugere um reco-
nhecimento espontâneo signi-
ficativo de seu nome entre os 
eleitores.

A pesquisa foi conduzida 
pela EBRAP - Pesquisas Ltda 
e realizada nos dias 6 e 7 de 
setembro de 2024. Foram en-
trevistadas 312 pessoas com 
idade a partir de 16 anos, sen-
do que o público feminino 50% 
e masculino 50%. 16 a 24 anos 
15,02%, de 25 a 34 anos 20,30%, 
de 35 a 44 anos 20,25%, de 45 
a 59 anos 25,52%, 60 anos ou 
mais 18,93%. O Instituto per-
correu diferentes bairros de 
Mozarlândia, incluindo Centro, 
NovaMozarlândia, Zona Rural, 
Amauri Torres, Santa Mônica, 
entre outros. A margem de erro 
da pesquisaé de 5% e o nível de 
confiança de 95%.

Escolas do Futuro de Goiás 
receberão investimentos 

de R$ 20 milhões 

 Redação

Coordenadora do Goiás So-
cial, primeira-dama Gracinha 
Caiado  anunciou ontem um 
conjunto de benefícios no valor 
de R$ 20,4 milhões em investi-
mentos por ano para as Escolas 
do Futuro.

 “A inclusão digital é uma 
questão de justiça social, pois 
a vulnerabilidade vive, hoje, na 
tecnologia também”, afirmou a 
primeira-dama ao amunciar “O 
Social é Tech”.

Ela explicou que iniciativa 
do Goiás Social abrange três 
projetos executados pela Se-
cretaria de Ciência, Tecnologia 
e Inovação (Secti).  Através dos 
programas Crédito Social Tech 
e Bolsa Profissionalizante para 
os alunos dos cursos de tecno-
logia, bem como o Bolsa Artis-
ta, para os alunos do Núcleo de 
Altas Habilidades do Basileu 
França, o Governo de Goiás 
pretende ampliar a inclusão.

José Frederico Lyra Netto, 
secretário de Ciência, disse que 
o.pacote torna Goiás um “esta-

do inclusivo”.
 O projeto do Bolsa Artista 

amplia o número de bolsas das 
atuais 230 para 321 e aumenta 
os valores das bolsas A e B de 
R$ 800 para R$ 1.200 e de R$ 
600 para R$ 900, respectiva-
mente. 

Já o programa Bolsa Profis-
sionalizante, que terá inves-
timento de R$ 14,1 milhões, 
oferecerá um auxílio financeiro 
aos estudantes em situação de 
vulnerabilidade socioeconô-
mica, matriculados em cursos 
de nível superior de Tecnolo-
gia, técnico de Nível Médio ou 
Qualificação Profissional em 
Tecnologia ou Artes, nas mo-
dalidades presencial e à distân-
cia, ofertados nas Escolas do 
Futuro de Goiás. Ao todo serão 
3.682 bolsas, que vão de R$ 300 
a R$ 400. 

Já o Crédito Social Tech 
concederá 572 auxílios de até 
R$ 5 mil para alunos de cursos 
Técnicos de Nível Médio e de 
Qualificação Profissional, nas 
modalidades presencial e à dis-
tância, nos eixos tecnológicos 
de Gestão e Negócios e de In-
formação e Comunicação das 
Escolas do Futuro. 

Cidadão Tech
O evento foi marcado tam-

bém pela formatura de idosos 
da primeira turma do progra-
ma Cidadão Tech 60+, inicia-
tiva do Goiás Social, realizada 
pela Secti, em parceria com a 
Secretaria de Desenvolvimen-

to Social (Seds) e a Organiza-
ção das Voluntárias de Goiás 
(OVG). 

O curso tem 60 horas de car-
ga horária, em que os alunos 
aprendem a manusear aplicati-
vos como WhatsApp, Telegram, 
de transporte e localização, e 
a se proteger de golpes na in-
ternet e identificar fake news. 
As novas turmas estão com 
inscrições abertas em Goiânia, 
Senador Canedo, Catalão, Mi-
neiros e Santo Antônio do Des-
coberto. Para fazer a inscrição, 
o interessado pode procurar 
qualquer unidade dos Centros 
de Referência de Assistência 
Social (Cras) dos municípios 
ou acessar o site abre.go.gov.
br/cidadaotech60.

Gracinha Caiado anunciou 
ontem propostas que 
foram enviadas à 
Assembleia Legislativa e 
somam R$ 20 milhões em 
investimentos por ano. 80 
idosos que fizeram curso 
gratuito de informática 
receberam diplomas

Caiado anuncia ampliação 
de fábrica em Jataí

Redação

O governador Ronaldo 
Caiado anunciou na última 
terça-feira, 17, a ampliação da 
fábrica da BRF S.A. em Jataí. 
Acompanhado do presidente 
dos Conselhos de Adminis-
tração e Controlador da BRF 
e Marfrig, Marcos Molina, 
Caiado conheceu o processo 

de produção das unidades de 
Rio Verde e Jataí. Na ocasião, 
o chefe do Executivo estadu-
al destacou a importância da 
atuação em território goiano 
da transnacional, considerada 
uma das maiores companhias 
de alimento do mundo. 

“Hoje a unidade abate em 
torno de 20 mil frangos. Com a 
ampliação, vai passar para 160 
mil. Essa é uma ótima notícia 
para a população jataiense. 
Com esse aumento, o núme-
ro de funcionários vai mais do 
que dobrar, serão mais de 700 
funcionários trabalhando na 
empresa nos próximos 40 dias”, 
afirmou Caiado, ressaltando 

que a produção vai ficar oito 
vezes maior com a ampliação.

A fábrica da BRF em Jataí é 
especializada em aves e conta 
hoje com 300 colaboradores. A 
produção local representa 9% 
da economia da cidade. O pre-
feito do município, Humberto 
de Freitas Machado, ressaltou 
a importância do trabalho do 
Governo de Goiás em busca da 
expansão da produção. “Ago-
ra esse projeto se concretizou. 
Além do aumento do abate de 
frangos, posteriormente há 
possibilidade de ampliar tam-
bém a planta da fábrica e im-
pulsionar ainda mais a produ-
ção”, disse. 

Segundo empresa, 
número de funcionários 
da BRF subirá de 300 para 
700 trabalhadores e abate 
diário de frangos chegará 
a 160 mil

Governador Ronaldo Caiado lidera visita às fábricas da BRF S.A: geração de empregos

Primeira dama Gracinha Caiado 
divulga pacote de projetos de 
lei que beneficiarão alunos das 

Escolas do Futuro 
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A campanha para o primeiro turno das eleições deste ano 
em Goiânia tem pouca influência sobre o ambiente político 
nacional vivido com a polarização entre lulismo e bolsona-
rismo. O que se vê, nas entrevistas, sabatinas, debates e horá-
rio eleitoral de rádio e televisão, os sete candidatos priorizan-
do os assuntos que interessam ao goianiense, como políticas 
públicas para saúde, educação, segurança, mobilidade ur-
bana, cultura, coleta de lixo, pavimentação asfáltica, etc. A 
polarização nacional poderá chegar a Goiânia no segundo 
turno, caso cheguem na reta final candidatos da esquerda e 
da direita. Nesta fase da campanha, observa-se, de um lado, 
Adriana Accorsi (PT) apresentando-se como opção de Lula 
e, de outros, Sandro Mabel (UB), Vanderlan Cardoso (PSD) 
e Fred Rodrigues (PL), como alternativa do conservadoris-
mo, ou seja, nomes que têm a simpatia de Ronaldo Caiado e 
Jair Bolsonaro. Mabel tem o apoio declarado de Caiado, Fred 
de Bolsonaro e Vanderlan segue sem padrinho, embora seja 
simpático ao eleitorado de centro e de direta. Os goianienses 
já começam a definir o voto, já que as pesquisas registram 
diminuição dos eleitores indecisos sobre a disputa ao Paço 
Municipal. A reta final da campanha está se aproximando. 
Vamos aguardar.

Câmara: disputa acirrada
Quem anda pelos bairros de Goiânia constata o clima de 

acirramento das campanhas pelas 37 vagas de vereadores ao 
pleito deste ano. Torna-se visível que o candidato que dispõe 
de maior estrutura financeira de campanha, com mais trios 
eletrônicos, carros e cabos eleitorais, leva vantagem sobre 
quem apenas gasta a sola de sapato para pedir votos. Vere-
adores veteranos saem à frente na disputa e devem se apre-
sentar como campeões de votos em 6 de outubro.

Eleição em Goiânia tem
pouca influência sobre 
a polarização nacional

Avanço
Pesquisa Quaest/TV Anhan-
guera mostra que Sandro Mabel 
(UB) cresceu 6% de intenções de 
voto entre os goianienses que 
votaram em Jair Bolsonaro no 
segundo turno da sucessão pre-
sidencial em 2022, alcançando o 
total de 32%.

Dobro
Crescimento de Mabel junto 
aos eleitores bolsonaristas é o 
dobro de Fred Rodrigues (PL), 
que atinge apenas 16% no total. 
Já Vanderlan Cardoso (PSD) tem 
18% dos votos dos bolsonaristas.

Apoio de Caiado
Subiu para 58¨o percentual dos 
goianienses que sabem que San-
dro Mabel conta com o apoio 
do governador Ronaldo Caiado 
(UB) na corrida à prefeitura de 
Goiânia.
Sexo do eleitor
Pesquisa Quaest revela avanço 
de Addriana Accorsi (PT) entre 
as mulheres e queda junto aos 
homens.

Um contra outro
Paulo Daher diz que acertou 
aliança entre o PP e o PSD com 
o consentimento do presidente 
estadual do seu partido, Alexan-
dre Baldy. Fica a palavra de um 
contra a do outro.

Marketing
no QG de Rogério Cruz, respon-
sabilizam o marqueteiro Paulo 
Moura pelos ataques ao adver-
sário Sandro Mabel no horário 
eleitoral de rádio e televisão.

Hora de decisão
Afinal, quem são os candidatos 
que estarão no segundo turno 
em Goiânia, entre Sandro Mabel 
(UB), Adriana Accorsi (PT) e 
Vanderlan Cardoso (PSD).

Isolamento
No QG de Vanderlan Cardoso, 
uma constatação: o candidato 
do PSD faz campanha solo, pois 
não tem aliança partidária, pa-
drinhos políticos nem exército 
de candidatos a vereador.

Esperança
Direção estadual do PL tem ex-
pectativa de crescimento da 
campanha de Fred Rodrigues, a 
partir do próximo dia 14, quan-
do o ex-presidente Jair Bolsona-
ro participará de ato eleitoral em 
Goiânia.

Sinal amarelo
Direção nacional do PT alerta: 
Adriana Accorsi precisa ampliar 
as alianças no campo do centro 
e centro-direita para vencer as 
eleições em Goiânia, caso che-
gue ao segundo turno.

Catástrofe
Especialistas dizem que o futuro 
político de Vanderlan Cardoso 
(PSD) estará comprometido, 
caso o senador seja derrotado na 
disputa à prefeitura de Goiânia e 
sua esposa, Izaura Cardoso, em 
Senador Canedo.

O Palácio das Esmeraldas comemora o engajamento da 
advogada e empresária Ana Paula Rezende (foto), filha do 
ex-prefeito Iris Rezende, à campanha de Sandro Mabel, em 
Goiânia. Ela fez caminhadas na Vila Mutirão e no Jardim 
Nova Esperança, bairros da região noroeste da capital. Ana 
Paula foi cotada para concorrer ao Paço Municipal, mas pre-
feriu estrear como candidata nas eleições de 2026.

Apoio de Ana Paula a Mabel

Fio Direto
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STF marca conciliação em
ações de Baldy contra
Jorge Kajuru por injúria

Redação

O ministro Gilmar Mendes, 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), convocou uma audiên-
cia de conciliação referente às 
cinco ações penais a que o se-
nador Jorge Kajuru (PSB-GO) 
responde por suposta prática 
dos crimes de injúria e difama-
ção contra o ex-deputado fede-
ral Alexandre Baldy (Progres-
sistas-GO). A informação é do 
portal Metrópoles, de Brasília.

Em maio de 2022, a Segun-
da Turma aceitou as queixas-
-crime apresentadas por Baldy 
contra Kajuru pelo suposto 

cometimento dos delitos, de-
vido a publicações do senador 
no Facebook, no YouTube, no 
Twitter e no Instagram. A audi-
ência no âmbito das ações pe-
nais nº 1.050, 1.047, 1.048, 1.052 
e 1.051 será em 15 de outubro, 
às 14h.

Em vídeos divulgados nas 
mídias sociais, o senador acu-
sou Baldy de fazer parte de um 
esquema de jogos de azar, em 
Goiás, ligado ao contraventor 
Carlinhos Cachoeira e de che-
fiar uma suposta “quadrilha” 
do Departamento de Trânsito 
(Detran) do estado.

Jorge Kajuru (PSB) Alexandre Baldy (PP)

Gayer inicia campanha 
contra PSD, “o partido mais 
perigoso do Brasil ”
por atuação no Senado

Redação

O deputado federal Gustavo 
Gayer (PL-GO) usou suas redes 
sociais, na segunda-feira (16), 
para alertar os brasileiros sobre 
“o partido mais perigoso para o 
Brasil” atualmente. Ao obser-
var o site que mostra o placar 
sobre a adesão dos senadores 
ao impeachment do ministro 
Alexandre de Moraes, do Su-
premo Tribunal Federal (STF), 
Gayer analisou os nomes que 
ainda constam como “indefi-
nidos” e concluiu que pratica-
mente a metade deles pertence 
ao PSD, o partido do presidente 
do Senado, Rodrigo Pacheco 
(MG).

“A gente fica tão focado em 
PT, em partidos da extrema-es-
querda como sendo prejudi-
ciais e perigosos para o Brasil. 
(…) A verdade é que hoje no 

Brasil o partido mais perigoso, 
o partido que mais prejudica a 
nação brasileira, o partido que 
mais representa e apoia, e é por 
causa desse partido que o Bra-
sil está virando uma ditadura, é 
o PSD – apontou.

O parlamentar afirmou que 
a sigla se encarrega de susten-
tar os desmandos de Alexandre 
de Moraes no STF. “O PSD, o 
partido de número 55, é hoje 
o partido mais perigoso para o 
Brasil. (…) O PSD é o partido 
que dá sustentação para a di-
tadura do Judiciário”, declarou.

Gustavo Gayer conclamou 
uma campanha nacional para 
que a população não vote em 
“partido que apoia a ditadura”, 
pedindo um boicote à legenda 
de Pacheco, a fim de evitar que 
seus vereadores e prefeitos se-
jam eleitos neste próximo plei-
to.

Gustavo Gayer: campanha contra o PSD nacional
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A campanha para o primeiro turno das eleições deste ano 
em Goiânia tem pouca influência sobre o ambiente político 
nacional vivido com a polarização entre lulismo e bolsona-
rismo. O que se vê, nas entrevistas, sabatinas, debates e horá-
rio eleitoral de rádio e televisão, os sete candidatos priorizan-
do os assuntos que interessam ao goianiense, como políticas 
públicas para saúde, educação, segurança, mobilidade ur-
bana, cultura, coleta de lixo, pavimentação asfáltica, etc. A 
polarização nacional poderá chegar a Goiânia no segundo 
turno, caso cheguem na reta final candidatos da esquerda e 
da direita. Nesta fase da campanha, observa-se, de um lado, 
Adriana Accorsi (PT) apresentando-se como opção de Lula 
e, de outros, Sandro Mabel (UB), Vanderlan Cardoso (PSD) 
e Fred Rodrigues (PL), como alternativa do conservadoris-
mo, ou seja, nomes que têm a simpatia de Ronaldo Caiado e 
Jair Bolsonaro. Mabel tem o apoio declarado de Caiado, Fred 
de Bolsonaro e Vanderlan segue sem padrinho, embora seja 
simpático ao eleitorado de centro e de direta. Os goianienses 
já começam a definir o voto, já que as pesquisas registram 
diminuição dos eleitores indecisos sobre a disputa ao Paço 
Municipal. A reta final da campanha está se aproximando. 
Vamos aguardar.
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Pastores evangélicos vão de outsider a 
protagonistas em um século na política

Folhapress

Há 95 anos, um pastor evan-
gélico aportou pela primeira 
vez no Legislativo brasileiro, 
com a eleição de Natanael Cor-
tez para deputado estadual do 
Ceará. O presbiteriano não es-
quentou a cadeira por muito 
tempo —logo veio a Revolução 
de 1930, e Getúlio Vargas dis-
solveu poderes nação afora.

Mas vida longa teria a pre-
sença evangélica numa cena 
política até ali dominada pela 
hegemonia católica, como tudo 
o mais no país.

Em 1933, seria a vez do 
paulista Guaracy Silveira ven-
cer, agora num pleito nacio-
nal. Eleito para a Assembleia 
Constituinte que lapidaria a 
Constituição de 1934, o pastor 
metodista era muitas coisas, 
quase nenhuma associada ao 
estereótipo que temos hoje do 
político crente padrão.

Não seria errado chamá-lo 
de pastor socialista. Ele inte-
grou primeiro o PSB (Partido 
Socialista Brasileiro) e depois 
o PTB (Partido Trabalhista Bra-
sileiro). Enquanto deputado, 
lutou contra o ensino religioso 
nas escolas e a favor do divór-
cio. Também advogou pelo di-
reito das mulheres votarem e 
serem votadas.

Nem tudo destoava da men-
talidade evangélica da época. 
Se defendia a separação entre 
Estado e igreja, era por temer 
o monopólio católico. O Brasil, 
afinal, só demoveu o catolicis-
mo como sua religião oficial em 
1890, após trocar Império por 

República. Virou Estado laico 
entre aspas, já que a Igreja Ca-
tólica manteve forte influência 
por anos sobre a casta política.

O pastor rejeitava a obriga-
toriedade de aulas de religião 
por deduzir que o conteúdo 
seria quase que exclusivamen-
te católico, como lembra André 
Ítalo Rocha em “A Bancada da 
Bíblia - Uma História de Con-
versões Políticas”.

Não dá para dizer que abra-
çou ideais caros a colegas. Pri-
meiro capelão militar brasilei-
ro, acabou expulso do PSB pela 
ala marxista do partido, aponta 
o teólogo Cilas Ferraz de Olivei-
ra em tese de doutorado sobre 
Silveira —que se apresentava 
na Constituinte como protes-
tante, socialista e liberal.

Se hoje são sobretudo pes-
soas não religiosas a torcer o 
nariz para políticos evangéli-
cos, a repulsa antes partia do 
grupo cristão majoritário, diz 
Rocha. “Os católicos olhavam 
para evangélicos como figuras 
estranhas, quase como mem-
bros de seitas.” 

Pentecostalismo
A dois anos do golpe militar 

de 1964, o eleitorado paulista 
colocou de forma inédita um 
líder pentecostal no Congresso, 
Levy Tavares, pastor na O Brasil 
para Cristo.

O pentecostalismo, maior 
galho evangélico no país, costu-
ma ter fiéis menos discretos do 
que o protestantismo histórico. 
“São mais fervorosos, falam da 
Bíblia sem nenhuma vergonha”, 
afirma Rocha. “Quando Levy 
chega, é de certa forma ridicu-
larizado por outros deputados, 
que sequer o levavam a sério.”

O ponto de virada, que en-
trelaça de vez púlpitos e palan-
ques, é a eleição dos deputados 

e senadores que vão redigir a 
Carta de 1988. Vem daí a pri-
meira bancada evangélica, que 
deu “um banho bíblico” no pre-
sidente da Assembleia Consti-
tuinte, Ulysses Guimarães, nas 
palavras do próprio.

Em 1986, Josué Sylvestre, 
assessor parlamentar ligado a 
outra Assembleia, a de Deus, 
publica “Irmão Vota em Irmão”, 
símbolo dos novos tempos. 
Está lá: “Crente vota em cren-
te, porque, do contrário, não 
tem condições de afirmar que é 
mesmo crente”.

Vai caindo por terra o lema 
que por muito tempo moldou 
o fiel médio: a política como 
coisa do diabo, da qual é me-
lhor manter distância. “A As-
sembleia de Deus, igreja que 
liderou essa transição, tinha 
receio de que a esquerda domi-
nasse a Constituinte, aprovan-
do pautas muito progressistas”, 
diz Rocha. “A Guerra Fria ainda 
estava aí, havia medo do Brasil 
virar um país comunista, como 
Cuba e sua fama de perseguir 
as igrejas.”

É esse ethos que a ex-pri-

meira-dama Michelle Bolso-
naro recupera quando, em ato 
a favor de seu marido, diz que 
“por um bom tempo fomos ne-
gligentes ao ponto de falarmos 
que não poderia misturar polí-
tica com religião, e o mal ocu-
pou o espaço”.

A primeira bancada evan-
gélica representava 6% dos 559 
parlamentares da Constituin-
te. Nem sempre os pares de fé 
se entendiam: estranhavam-se 
em temas como aborto e divór-
cio, por exemplo.

Bancadas parlamentares 
se agigantaram desde o 
primeiro líder eleito, em 
1929

Deputado/pastor Sóstenes Cavalcante conduz oração na Câmara Federal

César Augusto: “Bíblia ensina 
que a igreja governará a Terra”

Embates entre eles beira-
vam o pitoresco. Houve a vez 
em que o pentecostal Sotero 
Cunha e a adventista Eunice 
Michiles discutiam se o abor-
to era aceitável na gravidez 
pós-estupro. Cunha: “Está 
provado cientificamente que 
a mulher pode evitar o estu-
pro”. Michiles pasmou: “Mes-
mo com um revólver aponta-
do para a cabeça?”. Ele: “Bem, 
pode perder a vida, mas evitar 
o estupro”.

Só em 2003, primeiro ano 
de Lula (PT) no poder, que o 
bloco vai se formalizar, ago-
ra como Frente Parlamentar 
Evangélica. O alinhamento 
entre seus membros vai se 
azeitar com o tempo e atingir 
seu ápice com a ascensão do 
bolsonarismo, que tem nos 
evangélicos um pilar.

Foi com a Lei Saraiva, de 
1881, que evangélicos ganha-
ram direito de concorrer em 
eleições —até então, só o po-
diam católicos. Um punhado 
de crentes conquistou assen-

tos, mas a identidade religiosa 
não era fator relevante.

Isso até o pastor Natana-
el, lá em 1929. Esse percurso 
se agigantou nas últimas dé-
cadas, até chegarmos à atual 
bancada evangélica, um dos 
centros de gravidade da Câ-
mara.

Victor Fontana, pastor da 
Comunidade da Vila, subli-
nha a habilidade de alguns lí-
deres “de capitalizar em cima 
de um conservadorismo bra-
sileiro que sempre esteve lá”, 
e que talvez “tenha se tornado 
um pouco ‘démodé’ depois 
das Diretas Já, dos caras pin-
tadas [anti-Collor]”.

Evoca a Bíblia
O apóstolo goiano César 

Augusto, da igreja Fonte da 
Vida, evoca a Bíblia para jus-
tificar a ação evangélica na 
política. “Ela ensina que a 
igreja governará a Terra, des-
tacando a importância de re-
fletir os valores do Reino de 
Deus na esfera pública.” Ele é 

pai de Fábio Sousa, deputado 
de 2015 a 2019, hoje suplente 
do PL de Jair Bolsonaro, em 
Goiás. Também tem um genro 
vereador.

O deputado federal Silas 
Câmara (Republicanos-AM) 
assume a presidência da 
Frente Parlamentar Evangéli-
ca do Congresso Nacional em 
um momento de confronto 
entre os parlamentares e o go-
verno do presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT). Câmara 
ocupa o cargo até fevereiro de 
2025 no lugar de Eli Borges 
(PL-TO), um dos autores do 
PL Antiaborto, que equipara a 
interrupção da gravidez após 
22 semanas ao crime de ho-
micídio.

A troca na liderança ocor-
reu em meio às tensões que 
levaram o Planalto a colocar 
a tropa de líderes para traba-
lhar contra a proposta. En-
quanto Borges defende o pro-
jeto, Câmara tenta apaziguar 
os ânimos, indicando uma 
abordagem mais moderada e 

aberta ao diálogo. “Com cer-
teza, a comunicação sempre 
será uma peça importante da 
democracia e, nesta casa, esta 
comissão presta um grande 
trabalho para a democracia 
brasileira”, declarou o depu-
tado ao tomar posse do cargo.

A escolha de Câmara foi 
bem recebida pelo Planal-
to, que iniciou recentemen-
te uma aproximação com os 
evangélicos para reduzir as 
tensões com o governo Lula. 
Na semana passada, o minis-
tro Silvio Almeida, dos Di-
reitos Humanos, discursou 
em um templo em São Paulo 
onde criticou a proposta.

A Frente Parlamentar 
Evangélica, sob sua liderança 
pela quarta vez, promete um 
ano de intensos trabalhos, 
apesar das demandas do ca-
lendário eleitoral no segundo 
semestre. Câmara enfatiza 
que a comunicação e o diálo-
go serão fundamentais para o 
funcionamento democrático e 
a efetiva atuação da bancada.

Apóstolo César Augusto: diálogo 
com os políticos

QUINTAQUINTA--FEIRA, FEIRA, 19 DE SETEMBRO 19 DE SETEMBRO DE 2024DE 2024 11DM 11

SERTANEJO

Meu som vai te viciar

Amanda Cavalcanti

O 
gênero mais 
escutado no 
Brasil fará nes-
te sábado, 21, 
sua estreia no 

maior festival do país. O show 
Pra Sempre Sertanejo, uma 
das verticais do Dia Brasil do 
Rock in Rio, em que se apre-
sentarão apenas artistas bra-
sileiros, contará com a parti-
cipação de representantes de 
diversas gerações do ritmo sob 
a batuta dos mestres de ceri-
mônia Chitãozinho e Xororó.

Para a dupla, a chance de se 
apresentar no festival é opor-
tuna, ainda que tenha vindo 
com um pouco de atraso. “A 
música sertaneja já merecia 
estar no Rock in Rio há muito 
tempo”, fala Chitãozinho em 
uma entrevista coletiva para a 
imprensa no primeiro e único 
ensaio do show, que será reali-
zado com a Orquestra Sinfôni-
ca de Heliópolis.

O ensaio acontece na sede 
da orquestra, na zona sul de 
São Paulo. Numa pausa entre 
uma faixa e outra, Xororó con-
tou aos músicos que a história 
da dupla não começou muito 
longe dali. Em 1969, eles mo-
ravam em Mauá, no ABC Pau-
lista, e pegavam o ônibus todas 
as manhãs para São Paulo para 
investir na carreira musical.

Recordistas em vendas de 
disco no Brasil, a dupla segue 
sendo um dos maiores re-
presentantes do gênero que 
tomou o país inteiro. Acom-
panharam a urbanização da 
música sertaneja, hoje alçada 
ao status pop pelo uso de ins-
trumentos eletrônicos.

A primeira apresentação da 
dupla no Rock in Rio é ideali-
zada por Zé Ricardo, curador 
do palco Sunset e vice-pre-
sidente artístico do festival. 
“Eu quis trazer os mestres — 
de certa maneira, também é 
uma homenagem a eles —, 
mas também uma proposta 
geracional”, disse ele à repor-
tagem. A escalação do show, 
então, conta ainda com Si-
mone Mendes, Ana Castela e 
Luan Santana. Junior e Cabal 
também farão participações 
durante a apresentação.

Luan representa a geração 
do sertanejo universitário, de 
quando o gênero passou a ser 
invadido de vez por guitarras 

elétricas e sintetizadores, além 
de artistas mais jovens. Quan-
do seu primeiro hit, “Meteoro”, 
estourou em 2009, o cantor ti-
nha 19 anos. A canção apare-
ce repaginada em Pra Sempre 
Sertanejo, com guitarras altas 
e bateria pesada. “[A faixa] 
sempre teve essa pegada mais 
pop-rock-sertanejo, e acho 

que acentuou mais nesse ar-
ranjo”, comenta o cantor.

Ele rememora já ter ido ao 
Rock in Rio em 2015, para ver 
o Elton John, mas admite não 
saber de ninguém que tocará 
no festival neste ano. Para a 
sua própria aparição, ele pre-
para um medley que nos lem-
bra quantas faixas de sucesso 

o cantor produziu nos últimos 
15 anos, de “Sinais” a “Você 
Não Sabe o que é Amor”, de 
“Amar Não é Pecado” a “Acor-
dando o Prédio”.

O caminho até lá não foi 
fácil. Luan fala de ter enfren-
tado uma resistência dos fãs 
mais tradicionais de sertanejo, 
algo que para ele é “histórico 

em todos os estilos musicais.” 
“Tem que ter muita fibra para 
relevar as coisas que não im-
portam e melhorar com as crí-
ticas construtivas. A gente vai 
amadurecendo”, diz o cantor.

Quem enfrenta essas críti-
cas agora é a novata Ana Caste-
la. De longe a mais jovem dos 
músicos de sertanejo que se 
apresentarão no Rock in Rio, 
prestes a completar 21 anos, a 
cantora estourou com o suces-
so de “Pipoco” em 2022, parce-
ria com Melody e DJ Chris. O 
hit mistura o sertanejo com to-
ques de pop, eletrônico e funk.

No festival, ao lado de Chi-
tãozinho e Xororó e a Orques-
tra Sinfônica de Heliópolis, ela 
cantará seus hits “Nosso Qua-
dro” e “Solteiro Forçado”, mais 
ligados ao sertanejo tradicio-
nal. Mesmo assim, afirma que 
“a criançada”, como chama os 
fãs jovens, será presença de 
peso no Rock in Rio. Dos mais 
velhos, fala que ganha “olho 
torto”. “Se tá lá para me ver, se 
não tá lá para me ver, não me 
importa. Eu tô no Rock in Rio, 
olha onde a minha música me 
levou!”, diz a cantora, que pos-
sui mais de 16 milhões de ou-
vintes mensais no Spotify.

Tensão de décadas
A apresentação resolve 

uma tensão de décadas. Xoro-
ró comenta que Chitãozinho 
sempre o dizia que “o Rock in 
Rio é quase perfeito, só falta o 
sertanejo estar lá.”

Mas ainda não é possível 
dizer, segundo Zé Ricardo, 
se o gênero terá outras chan-
ces de aparecer no festival. “A 
curadoria existe para prote-
ger o artista e amplificar sua 
capacidade de alcance”, fala 
o curador. “Quando a gente 
faz um line-up, precisa contar 
uma história. Então, claro que 
pode acontecer, mas depende 
de muitos fatores.”

É uma via de mão dupla. 
Aos curadores pode não ser 
interessante para o público 
encaixar o gênero num festival 
ligado ao rock, ainda que his-
toricamente diverso; aos artis-
tas pode não valer a pena tocar 
num evento no qual a plateia 
e o cachê serão provavelmen-
te menores do que em shows 
solo. Aos dois, porém, pode 
valer a pena se associar a uma 
parte indústria musical com a 
qual não havia contato antes.

“A curadoria está ali para 
propor. Um festival é sobre 
você entrar de um jeito e sair 
de outro, com algo novo. E essa 
é a minha responsabilidade: 
propor experiências, mesmo 
que algumas pessoas não gos-
tem”, conclui Zé Ricardo. (Fo-
lhapress)

PRA SEMPRE SERTANEJO
Sábado, 21, às 21h10

Multishow ou Globoplay

Gênero mais ouvido 
do Brasil, sertanejo 
invade Rock in Rio neste 
sábado, 21, para show 
que mostrará ao público 
evolução sonora do 
estilo. Dupla Chitãozinho 
e Xororó recebe 
convidados. Dentre eles, 
está Ana Castela

MARCUS VINÍCIUS BECK

mvbeck20@gmail.com
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Cantora de 21 anos vibra com presença no festival de Roberto Medina
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das verticais do Dia Brasil do 
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ensaio do show, que será reali-
zado com a Orquestra Sinfôni-
ca de Heliópolis.
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uma faixa e outra, Xororó con-
tou aos músicos que a história 
da dupla não começou muito 
longe dali. Em 1969, eles mo-
ravam em Mauá, no ABC Pau-
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Recordistas em vendas de 
disco no Brasil, a dupla segue 
sendo um dos maiores re-
presentantes do gênero que 
tomou o país inteiro. Acom-
panharam a urbanização da 
música sertaneja, hoje alçada 
ao status pop pelo uso de ins-
trumentos eletrônicos.

A primeira apresentação da 
dupla no Rock in Rio é ideali-
zada por Zé Ricardo, curador 
do palco Sunset e vice-pre-
sidente artístico do festival. 
“Eu quis trazer os mestres — 
de certa maneira, também é 
uma homenagem a eles —, 
mas também uma proposta 
geracional”, disse ele à repor-
tagem. A escalação do show, 
então, conta ainda com Si-
mone Mendes, Ana Castela e 
Luan Santana. Junior e Cabal 
também farão participações 
durante a apresentação.

Luan representa a geração 
do sertanejo universitário, de 
quando o gênero passou a ser 
invadido de vez por guitarras 

elétricas e sintetizadores, além 
de artistas mais jovens. Quan-
do seu primeiro hit, “Meteoro”, 
estourou em 2009, o cantor ti-
nha 19 anos. A canção apare-
ce repaginada em Pra Sempre 
Sertanejo, com guitarras altas 
e bateria pesada. “[A faixa] 
sempre teve essa pegada mais 
pop-rock-sertanejo, e acho 

que acentuou mais nesse ar-
ranjo”, comenta o cantor.

Ele rememora já ter ido ao 
Rock in Rio em 2015, para ver 
o Elton John, mas admite não 
saber de ninguém que tocará 
no festival neste ano. Para a 
sua própria aparição, ele pre-
para um medley que nos lem-
bra quantas faixas de sucesso 

o cantor produziu nos últimos 
15 anos, de “Sinais” a “Você 
Não Sabe o que é Amor”, de 
“Amar Não é Pecado” a “Acor-
dando o Prédio”.

O caminho até lá não foi 
fácil. Luan fala de ter enfren-
tado uma resistência dos fãs 
mais tradicionais de sertanejo, 
algo que para ele é “histórico 

em todos os estilos musicais.” 
“Tem que ter muita fibra para 
relevar as coisas que não im-
portam e melhorar com as crí-
ticas construtivas. A gente vai 
amadurecendo”, diz o cantor.

Quem enfrenta essas críti-
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músicos de sertanejo que se 
apresentarão no Rock in Rio, 
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ria com Melody e DJ Chris. O 
hit mistura o sertanejo com to-
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levou!”, diz a cantora, que pos-
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sempre o dizia que “o Rock in 
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capacidade de alcance”, fala 
o curador. “Quando a gente 
faz um line-up, precisa contar 
uma história. Então, claro que 
pode acontecer, mas depende 
de muitos fatores.”

É uma via de mão dupla. 
Aos curadores pode não ser 
interessante para o público 
encaixar o gênero num festival 
ligado ao rock, ainda que his-
toricamente diverso; aos artis-
tas pode não valer a pena tocar 
num evento no qual a plateia 
e o cachê serão provavelmen-
te menores do que em shows 
solo. Aos dois, porém, pode 
valer a pena se associar a uma 
parte indústria musical com a 
qual não havia contato antes.

“A curadoria está ali para 
propor. Um festival é sobre 
você entrar de um jeito e sair 
de outro, com algo novo. E essa 
é a minha responsabilidade: 
propor experiências, mesmo 
que algumas pessoas não gos-
tem”, conclui Zé Ricardo. (Fo-
lhapress)
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LEO IRAN

Registros Etnográficos
A mostra “Representações e 
Abstrações”, de Rosa Berardo, 
segue em cartaz até 12 de 
janeiro de 2024, no Centro 
Cultural Octo Marques. A 
exposição fotográfica conta 
com curadoria de Antonio 
da Mata e reúne alguns 
dos milhares de registros 
etnográficos do Alto e do Baixo 
Xingu. A entrada é gratuita.

Um novo Basileu França vem aí
Em 2023, a arte floresceu em Goiás, com o Governo investindo 
expressivamente na Escola do Futuro em Artes Basileu França, 
através da Secretaria de Ciência, Tecnologia e Inovação. A 
segunda fase da reforma do Basileu França, estimada em mais 
de R$ 40 milhões, foi iniciada, prometendo uma superestrutura. 
Ademais, cerca de R$ 4 milhões foram dedicados à aquisição de 
instrumentos e equipamentos, destacando-se um piano Steinway 
de cauda inteira, considerado entre os melhores do mundo.

Debate de Saúde
Os médicos Cláudio Brandão e Nelson Remy Gillet foram 
recebidos no estúdio da Rádio XYZ para uma conversa mais do 
que necessária sobre o tratamento do câncer. Comunicador e 
anfitrião, Ricardo Mello abriu as portas de sua rádio instalada no 
Shopping Gallo, na Região da 44 e, semanalmente, ao lado de Gillet 
debatem saúde pública com convidados. A iniciativa faz parte do 
projeto Eu Sou Vida, liderado por pelo médico cardiologista e um 
dos fundadores do Hospital São Francisco, que tem como objetivo 
promover a gestão da cidadania através da cultura por uma vida 
mais saudável.

Nova Portaria do MinC
O Ministério da Cultura (MinC) publicou, na última sexta-feira (29), 
alterações na Portaria MINC Nº 80/2023, que institui as diretrizes 
complementares para solicitação e aplicação dos recursos na 
Política Nacional Aldir Blanc de Fomento à Cultura (PNAB). O novo 
texto estabelece a restituição de R$ 300 milhões aos Estados e 
Distrito Federal. Esse montante seria utilizado no Programa de 
Aceleração do Crescimento (PAC) em 2023, mas agora deverá ser 
aplicado em fomento cultural, em 2024. 

Marcello Gomes e Barbra Sabota (centro) se casaram em cerimônia 
reservada no Cartório Silva, no Setor Marista, no último dia 19 de 

dezembro (terça-feira). O casal recebeu a família e alguns amigos, entre 
eles a modelo Giovanna Veríssimo e o empresário Mozart Freitas, com 

um jantar íntimo no buffet Marcos Silva, no Setor Bueno.

DEMUR MOREIRA

Senador Vanderlan Cardoso e Izaura Cardoso fizeram parte do seleto 
grupo de homenageados com o Prêmio Alô TV, do jornalista Leno Silva, 
em evento realizado na praça Criativa Central, em Senador Canedo. A 

apresentadora Hellen Ganzarolli foi a convidada especial da festa.

DIVULGAÇÃO

Apresentadora Helen Ganzarolli, o homenageado Matheus Ribeiro e o 
jornalista Leno Silva na premiação do Alô TV.

A médica pneumologista Natália Carelli explica que estamos diante de 
mudanças repentinas no clima, o que requer atenção redobrada com 
idosos, imuno deprimidos e crianças. “Trago algumas orientações para 

que possamos aproveitar com saúde todos esses preciosos dias”, destaca. 
Uma delas é a importância de fazer a higiene das mãos com frequência, 

independente de qualquer sintoma, elas são importantes vetores de 
transmissão de doenças. 

Nova Portaria do MinC 2
O documento altera o Anexo I da Portaria 80, que trazia os valores 
distribuídos para Estados e Distrito Federal. A diretora de Fomento 
Direto do MinC, Teresa Cristina Azevedo, explica que os estados 
têm até 31 de janeiro de 2024 para ajustarem os Planos de Ação 
na Plataforma Transferegov, a fim de incluírem os recursos 
recebidos na meta de fomento cultural.

Moda Goiana
A primeira edição do Prêmio da Moda Goiás 2023 já tem data 
marcada vai acontecer no dia 17 de setembro de 2024, no Teatro 
Madre Esperança Garrido, em Goiânia. Aguardem!

La Disco
A Dj paulista Leiloca Pantoja vai aterrissar em Goiânia, no dia 
26 de janeiro, para sua primeira apresentação no Open Air, 
espaço anexo ao clube Roxy na avenida 87, Setor Sul. A bonita 
desce montadíssima e promete fazer a alegria da pista com sua 
impecável seleção de hits da disco music.

Lixo Eletrônico
O Programa Sukatech, liderado pelo Governo de Goiás, recolheu 
500 toneladas de lixo eletrônico em 2023, reforçando o 
compromisso do governo com tecnologia e sustentabilidade. O 
Sukatech doou 1.613 computadores recondicionados a entidades, 
instalou nove pontos de coleta estratégicos e planeja investir R$ 4,7 
milhões nos próximos anos, ampliando sua capacidade de coleta e 
certificação de alunos.

Pop Up em Trancoso
A Ferragamo, marca italiana de 
moda de luxo, abre uma pop-up 
na icônica Pousada Estrela 
D’Água. A Pop-Up ocupará uma 
parte do hotel, convidando 
os clientes a conhecer a 
coleção Pre-Spring 2024 de 
Maximilian Davis. Elementos 
personalizados, como 
guarda-sóis de praia e piscina, 
espreguiçadeiras e almofadas, 
serão apresentadas com a 
nova estampa da coleção 
em um tom quente de laranja 
avermelhado.
A ativação começou no dia 20 
de dezembro e se estenderá 
até o Carnaval. A Pop-Up 
Store estará aberta de 26 de 
dezembro a 26 de janeiro. O 
conceito da loja se inspira no 
ambiente de Trancoso, com o 
uso de materiais naturais como 
ráfia, remetendo à arquitetura e 
estética do local.
“Trancoso é um dos destinos 
mais procurados durante a 
temporada de verão, atraindo 
mais de 80.000 visitantes. 
Estamos animados em trazer 
essa experiência única para 
o Brasil pela primeira vez. As 
estampas ousadas da coleção 
Pre-Spring 2024 de Maximilian 
Davis incorporam a elegância 
e sofisticação da clientela que 
visita Trancoso e se integrarão 
perfeitamente à propriedade 
na Praia dos Nativos.” Declara, 
Daniella Vitale, CEO das 
Américas.

Carnaval do Mané
Grupo R2 anuncia retorno do 
festival que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha
A maior festa do mundo está 
chegando. O Carnaval é uma 
paixão nacional e, em 2024, 
será ainda mais especial na 
nossa capital. O Grupo R2 
anuncia o retorno do Carnaval 
do Mané, que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha, com diversos 
gêneros musicais e nomes de 
peso da música nacional.
A folia já começa com um pré-
carnaval, dia 03 de fevereiro, e 
continua de 09 a 13 do mesmo 
mês. No line up, Nattan; 
Dennis DJ; Psirico; Se Joga; 
João Gomes; Kadu Martins; 
Manu Bahtidão; Vintage 
Culture; Matheus & Kauan; 
Matuê; Matheus Fernandes; 
Benzadeus; Doozie; Clayton 
& Romário; Felipe Amorim; 
Papatinho; Xand Avião; Clima 
de Montanha; Kayblack; Pedro 
Sampaio; Largo Tudo; Doze 
por Oito; Ana Castela; e Hugo & 
Guilherme.
Os ingressos estão disponíveis 
a partir desta terça-feira, 21, às 
14h, através do site/aplicativo 
R2.com.vc

Goiano na Arábia Saudita
O lutador goiano Renan Problema venceu Ryan Bader em apenas 21 
segundos em Riad, na Arábia Saudita, conquistando o supercinturão 
e sendo o único do PFL a vencer atletas do Bellator. Com um cartel 
de 13 vitórias, sendo 10 por nocaute, 3 derrotas e 3 “no contest”. O 
brasileiro recebeu a notícia de um novo desafiante: o camaronês 
Francis Ngannou, ex-campeão do UFC.

Art Déco
Até nesta sexta-feira (8), fotógrafos profissionais e amadores podem 
se inscrever, gratuitamente, no concurso de fotografia “Memórias em 
Foco”.  O concurso vai selecionar 22 fotografias dos monumentos Art 
Déco em Goiânia tombados pelo Iphan. As fotos selecionadas irão 
compor uma exposição durante o Goiânia Art Déco Festival, em maio 
deste ano. Mais informações pelo instagram @goianiaartdecofestival

Sunset
A especialista imobiliária Maria Rosa Martins, a designer de joias 
Eleonora Hsiung e a sommelier Gina Facuri, todas empresárias de 
destaque em seus mercados, participam de um talk show sobre 
empreendedorismo feminino e seus desafios, que vai acontecer no 
dia 8 de março, às 16h, no Ateliê Eleonora Hsiung, na Rua 1142, Setor 
Marista. Durante o coquetel do evento, as convidadas conhecerão 
a marca URBS Donna, inovadora imobiliária formada apenas por 
mulheres, a ser lançada no sunset.

Cafés Especiais
A 4ª edição do Café Fest já tem data para acontecer: será nos dias 
19, 20 e 21 de abril, no Shopping Cerrado, em Goiânia. O evento é 
considerado o maior evento de cafés especiais da Região Centro-
Oeste, a expectativa é receber, durante os três dias de festival, 
cerca de 10 mil pessoas. A programação está bem diversificada, 
abordando temas como ESG, Roda de Sabores, Mercado Consumidor, 
Cadeia Produtiva do Café, com o envolvimento de vários atores do 
segmento, desde produtor até o consumidor final.

Ultra chic
A influenciadora goiana Layla Monteiro Naoum foi a convidada vip 
da inauguração do restaurante italiano Giulietta Carni All’Italiana, em 
Goiânia. Inspirado na cozinha primitiva, o espaço une o poder do 
fogo, a magia da brasa e o aroma marcante da lenha à tradição da 
gastronomia italiana.

Os sócios Pedro Paulo, Vantenor Junior, Junio Borges, e o amigo Vitor 
receberam convidados em dois eventos para inauguração do Barzim, no 

Passeio das Águas Shopping. Um sucesso!

Empresária Elaine Moura, CEO do grupo PopCorn Gourmet, com a 
jornalista Francis Teles no evento “Entre Raízes”, que reuniu cerca de 

cinquenta mulheres negras empreendedoras, na cafeteria Pop Coffee, 
unidade Buena Vista, em Goiânia.

De aluno aplicado a professor de excelência. O dentista Rogério Penna 
foi o mentor da imersão presencial Dentista de Alto Valor, que teve 
duração de dois dias. O evento aconteceu no elegante residencial 

Alphaville São Paulo, onde está instalada a mais nova unidade de sua 
clínica, e para onde se mudou, recentemente, com toda a família.

A comemoração de 20 anos de formatura da turma de direito da 
Faculdade Universo foi realizada no condomínio de luxo Cidade das 

Águas, em Hidrolândia. No reencontro estavam presentes, da direita para 
a esquerda na foto: Débora Caetano, a vereadora Dra Thaisy (anfitriã da 

festa), Warley Garcia, Fabiana, Fernanda, Adriana, Luciana e Yluska. 
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Festa da Fantasia
A festa mais esperada pelos goianienses está chegando! Dia 20 de 
abril, a capital recebe a 26ª edição da Festa da Fantasia, a maior festa 
temática de todos os tempos, e que neste ano terá como tema “Age 
Of Mitology” – Vintage Culture, que significa a Era da Mitologia.

Um Festival
O “Goiânia Arena” receberá neste sábado (09) o “Um Festival”. No 
line-up, grandes nomes como: Nando Reis, Os Paralamas do Sucesso, 
Ira!, CPM 22 e Raimundos, celebrando os tempos de ouro do rock 
nacional. Os ingressos já estão disponíveis no site ticket360.com.br, 
variando de R$ 100 (arquibancada) até R$ 240 (camarote open bar), 
nas opções de meia entrada solidária e casos previstos por Lei. O 
festival itinerante da Oceania Eventos passou também por Jundiaí (SP) 
e tem mais informações disponíveis no @vemproum

Lançamento 2024
A Coca-Cola apresenta o novo integrante da linha Coca-Cola 
Creations e o segundo lançamento de 2024: a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar. Chegando na América Latina, a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar oferece um sabor em edição limitada e experiências que 
celebram os stans (como os fãs se intitulam) e sua devoção infinita 
aos artistas do K-Pop. O lançamento da nova Creation dará a eles a 
oportunidade incrível de interagir com seus Idols (ídolos) de formas 
inesperadas nos mundos digital e real.

Para dentistas
O Persona - Laboratório de Prótese realiza o curso de Dominando 
a Zircônia, com o professor Bruno Severo. Voltado para dentistas e 
técnicos em próteses, o primeiro módulo do treinamento foi realizado 
em formato on-line, no último final de semana, e as aulas presenciais 
serão realizadas nesta sexta-feira (8) e sábado (9), na sede do Persona, 
em Goiânia.
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“Paisagem Frontal”
Sob conceito artístico criado por Allex Colontonio, ao lado de seu 
partner nos Decornautas, André Rodrigues, e da arquiteta Juliana 
Pippi, a Unilux, fabricante há quase três décadas de cortinas e 
persianas, promove a exposição “Paisagem Frontal”.  A mostra 
apresenta a poesia das molduras que enquadram e descortinam a 
casa brasileira. A ideia da exposição é se apropriar panoramicamente 
dos 333 metros quadrados do endereço, exibindo as cortinas 
e persianas em diferentes atos. A mostra interativa convida à 
apreciação do produto como moldura de contemplação do prédio 
de Paulo Mendes da Rocha, em São Paulo.

Aniversário
Produtora de eventos esportivos, Larissa Guimarães comemora seu 
aniversário, na noite de hoje (19), ao lado de amigos e familiares 
no novíssimo restaurante Grano Cucina Italiana, no Alphaville. 
Parabéns!!

Encenação Paixão de Cristo
Na sexta-feira (29), às 19 horas, o Santuário Basílica Sagrada Família 
apresenta a encenação da Paixão de Cristo - A Experiência, na qual 
o público será provocado o tempo todo a contextualizar a história 
de Jesus Cristo ao seu cotidiano. Com a expectativa de receber 
aproximadamente 20 mil pessoas, a apresentação é gratuita e 
acontecerá no Estacionamento do Santuário, em Goiânia.

Leo Forte, embaixador da 5ª edição do Restaurant Week Goiânia e 
Fernando Reis, idealizador da Brasil RW, no lançamento que reuniu 

comunicadores e parceiros no Sax Promenade, Setor Marista

Festival Gastronômico de Pirenópolis
Com o tema: “Cozinha Afetiva do Cerrado”, de 4 a 21 de abril 
acontecerá a 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis. 
Mais de 50 estabelecimentos participarão da ação, com pratos e 
menus especiais de suas casas.

Festival Gastronômico de Pirenópolis 2
Nos dias 4, 5, 6 e 7 de abril, uma Arena Gastronômica será montada 
no Largo da Matriz recebendo stands com degustações, produtos, 
serviços, além de dois palcos com atrações musicais como Mr. GYN, 
Pádua, Tom Crhis e Fernanda Abreu. O evento será realizado pelo 
SINDTUR (Sindicato de Turismo e Hospitalidade de Goiás) e pela 
São Bento Produções (representados pelos empresários Ricardo 
Rodrigues, Frederico Costa e Hugo Siqueira).

Mostra
O Cine Cultura exibe, entre os dias 18 e 21 de março, a 13ª edição da 
Mostra Cinema e Direitos Humanos, evento que também acontece 
simultaneamente em 26 capitais brasileiras e no Distrito Federal 
convidando o público a debater o país além da tela.

Comida di Buteco chega à 16ª edição
Começa no dia 5 de abril e vai até o dia 5 de maio o Comida di 
Buteco 2024. O circuito Goiás, que compreende Goiânia e Aparecida 
de Goiânia, contará com 60 estabelecimentos para o concurso que 
vai eleger o melhor boteco de Goiás. Neste ano, os petiscos terão 
preço fixo de R$ 35. O lema desta edição é “Somos Todos Buteco”.

Fernanda Abreu em Pirenópolis
A cantora carioca Fernanda Abreu se apresenta no dia 7 de abril, no 
palco Sesc, na 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis.

A mostra "Terra Plena", projeto cultural contemplado pela Lei Goyazes, 
tem a curadoria de Tatiana Potrich (foto) e Lari Mendes e a participação 

de 14 artistas. A estreia será na próxima sexta-feira (22), no Jardim 
Potrich, em Goiânia.

A FK Grupo apresenta a marca italiana, 
inédita no País, Caimi – um dos 

principais fabricantes europeus de 
mobiliário e soluções acústicas – no 

showroom na Av. Brasil, 1964, nos 
Jardins, até o dia 24 de março. Além 

dos lançamentos, de 19 a 21 de março, 
o espaço terá três talks que vão abordar 
conteúdos voltados a tendências, cores, 

design e soluções acústicas, com as 
presenças do embaixador da Caimi, 

Federico Biffi. No dia 20 de março, às 
10h30, o designer de consumo, Maurício 

Queiroz, apresenta o talk “O poder 
das tendências e como influenciam 

as grandes marcas” e o designer de 
produto, Lucas Carareto, fala sobre 

“Cores, design e soluções acústicas", no 
dia 21 de março, às 10h30.

Hoje, o fotógrafo goiano Marcelo Menezes e a designer de produto 
Carla Garcia participam da palestra “Sustentabilidade e Design Biofílico” 
no Shopping Cidade Jardim, em São Paulo. O evento faz parte da 13ª 

edição da Semana de Design – DW, que acontece na capital paulista até 
o dia 24 de março.

NARA RESENDE

Nova exposição
Representado pela Cerrado 
Galeria em Goiânia, o artista 
anapolino Talles Lopes terá sua 
primeira exposição individual na 
capital goiana. A mostra, com o 
título “Paisagem aclimatada”, será 
exibida na sede da Cerrado, na 
Rua 84, no Setor Sul, a partir deste 
sábado (21). Como de praxe, as 
visitas à galeria são gratuitas e 
abertas ao público de segunda à 
sexta-feira, entre 10h e 19 horas, e 
aos sábados, entre 10h e 13 horas.

De Volta à Estrada da Vida
No dia 26 de outubro, o Centro 
de Convenções da PUC Goiás, 
em Goiânia, será o local de um 
show especial que marcará a volta 
de Milionário aos palcos após 
um período de recuperação. A 
apresentação faz parte da turnê 
“De Volta à Estrada da Vida”, que 
reunirá o cantor sertanejo Moysés 
Rico, filho de José Rico. O show, 
que está marcado para às 21h, é 
um dos mais aguardados pelos 
fãs da música sertaneja e promete 
trazer uma forte carga emocional.

Grupo R2 é homenageado em Brasília
Os empresários Ricardo Emediato, Bruno Sartório, Rafael Damas e 
Eduardo Azambuja, sócios do Grupo R2, foram homenageados pela 
Câmara Legislativa do Distrito Federal com os títulos de Cidadãos 
Honorários e Beneméritos. A cerimônia aconteceu no dia 11/09, 
no Auditório da CLDF, com a presença do Presidente da Câmara, 
deputado distrital Wellington Luiz, e do secretário de Turismo do 
DF, Cristiano Araújo. Os títulos concedidos foram aprovados por 
unanimidade pelos deputados distritais.

LETÍCIA COQUEIRO

Isabella Vieira, Ana Luiza Goulart e Anna Luísa Faria na tarde de 
consultoria de moda promovida pela marca John John, na última 

segunda-feira (16), no Flamboyant Shopping

Em turnê solo pela Europa l, até o dia 9 de outubro, o violonista goiano 
Julio Lemos apresenta seu álbum autoral repleto de brasilidade em cinco 
países europeus: Itália, Suíça, França, Holanda e Alemanha. O repertório 

de “Julio Lemos Brasil Acústico” mistura samba, frevo, bossa nova e 
choro com influências contemporâneas e toques de jazz. Com apoio 
do Governo de Goiás, por meio do Programa Goyazes, mecanismo 

operacionalizado pela Secretaria de Estado da Cultura (Secult), o projeto 
coloca a musicalidade brasileira no cenário internacional.

Os stylists Luara Amorim, Rodolpho Rodrigo e Izabella Perillo também 
circularam pela nova coleção da John John, em Goiânia
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O empresários Guilherme Rangel e Isterlania Rangel, da JG Distribuidora 
Importação e Exportação, encontraram com o cantor Alexandre Suíta, 
na mostra Kzulo de decoração que acontece na Casa Enec Engenharia, 

Setor Bueno.

Filme
Será neste sábado (21/09), o lançamento do filme “Consumidos”, 
da produtora goiana Caolha Animation em parceria com a 
Animatriz Studio. Com direção do cineasta Caco Pereira, o roteiro 
segue Lázaro, um personagem que anseia em comer alimentos 
verdadeiros pelo menos uma vez na vida. O filme terá sessão 
gratuita, às 18h, no CineX do Centro Cultural Oscar Niemeyer. Antes, 
às 17h, será exibida uma sessão voltada a pessoas com deficiência 
visual e auditiva, também gratuita.

No Autódromo Internacional de Goiânia
O final de semana promete ser agitado entre os dias 20, 21 e 22 de 
setembro no Autódromo Internacional de Goiânia, com as emoções 
dos carros do Marcas & Pilotos, durante a 4ª etapa do Campeonato 
Goiano de Turismo 1.4. As disputas continuam intensas, e na briga 
pela liderança da categoria “A”, Vitor Perillo, de Goiânia, com 195 
pontos, mantém uma boa vantagem sobre a dupla Pablo Alves 
e Célio Vinícius (132 pontos), que promete competitividade até a 
etapa final na busca pelo título da temporada. Em terceiro lugar, 
a dupla Dalabona e Saninho, do Distrito Federal, demonstra 
constância e regularidade, somando 98 pontos, 5 a mais que a 
dupla Léo Kammoun e Aloísio, também do Distrito Federal.

Palestra em Aracaju
Ana Cristina Dias, advogada especialista em Direito Imobiliário e 
sócia do escritório Dias & Amaral, será uma das palestrantes no II 
Congresso Imobiliário e Condominial de Sergipe, que acontecerá 
nos dias 23 e 24 de setembro, no Vidam Hotel Aracaju. Durante 
o evento, ela conduzirá a palestra intitulada “Due Diligence 
Imobiliária”, abordando questões cruciais para a análise de riscos 
e segurança em transações imobiliárias. O congresso reunirá 
especialistas e profissionais do setor jurídico para promover debates 
de alto nível, com o objetivo de aprimorar o entendimento e a 
prática do direito imobiliário e condominial no estado de Sergipe.
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A cantora Maaju é uma das 
atrações confirmadas no Festival 

Vaca Amarela 2024, que acontece 
nos dias 27, 28 e 29 de setembro, 

no Martim Cererê, em Goiânia.

The Smiths briga 
por disco e turnê

Depois de Morrissey afir-
mar que seu antigo colega na 
banda The Smiths, Jonny Marr, 
barrou o lançamento de uma 
coletânea com as melhores 
músicas do grupo, Marr divul-
gou nesta quarta uma nota em 
seu Instagram confirmando 
que disse não para o disco.

O guitarrista disse que ne-
gou a sugestão de uma com-
pilação das melhores faixas, 
feita pela gravadora Warner 
Music, porque já há muitos 
discos com os maiores hits do 
grupo no mercado.

Há alguns dias, Morrissey 
havia dito que Marr tinha ig-
norado a oferta de um pro-
moter para fazer uma turnê de 
reunião do The Smiths, que se 
estenderia por 2025. Também 
no comunicado desta quarta, 
o guitarrista rebateu que não 
ignorou a proposta e respon-
deu com um não.

Ele também afirmou, res-
pondendo a rumores, de que 
não há planos para uma turnê 
do The Smiths com Marr e ou-
tro cantor que não Morrissey 
nos vocais.

O álbum de melhores hits 
sairia junto a uma reedição 
do primeiro álbum da banda, 
intitulado “The Smiths”, para 
marcar os 40 anos de seu lan-
çamento. (Folhapress)

Linkin Park não 
muda gênero 
de hits

Linkin Park volta às ativida-
des depois de hiato que dura-
ra sete ano. Mas nova forma-
ção deixou fãs receosos: Colin 
Brittain se juntou ao grupo na 
bateria e Emily Armstrong as-
sume os vocais. Ela é conhe-
cida pelo trabalho na banda 
Dead Sara.

Mike Shinoda afirma à 
“Billboard” que os músicos 
mudaram a tonalidade das 
canções antigas para que fos-
sem adaptadas ao vocal da 
frontwoman. Haverá álbum 
de inéditas e turnês, que vão 
passar por Los Angeles, Nova 
York, Hamburgo, Londres, 
Seul e Bogotá.

“Percebi que não tivemos 
que mudar o gênero em ne-
nhuma das letras. Em todo o 
nosso catálogo. Considerando 
todos os singles, todas as mú-
sicas, não tivemos que mudar 
nenhuma palavra. E isso é óti-
mo, me sinto muito sortudo”, 
disse à publicação americana.

Em outra ocasião, o músi-
co definiu como “uma grande 
força” essa nova formação e 
se disse satisfeito “com o vi-
brante e energizado novo som 
que criamos juntos”.  A banda 
interrompeu trabalhos após 
a morte, em 2017, de Chester 
Bennington, o vocalista prin-
cipal e um dos fundadores do 
Linkin Park.

LAWRENCE WATSON/ DIVULGAÇÃO
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Com a previsão de chuva 
para as próximas semanas, a 
Equatorial Goiás já trabalha 
em um plano operacional para 
o enfrentamento aos vendavais 
e tempestades. Segundo a dis-
tribuidora de energia elétrica, 
em uma central de monito-
ramento do clima, dentro da 
companhia, técnicos recebem 
alertas em tempo real de me-
teorologistas. Os avisos ajudam 
a definir as estratégias para 
minimizar os impactos das ad-
versidades do clima na rede de 
distribuição.

O assunto foi tema de con-
versa da Equatorial com jorna-
listas, na manhã desta quarta-
-feira, 18. A empresa revelou 
que durante o período de chu-
va, quase 1,5 mil equipes es-
tarão de prontidão em Goiás 
atuando no atendimento das 
ocorrências. Esse número re-
presenta um incremento de 
103% no efetivo em compara-
ção com períodos considera-
dos normais. 

A intensidade dos ventos é 
um dos motivos de alerta para 
a companhia, já que provoca 
graves danos ao sistema. Du-
rante um vendaval, árvores e 
galhos são arremessados con-
tra a rede de energia. Em todo 
ano passado, quase 4,5 mil pos-
tes foram derrubados em fun-
ção de ventos fortes. “Quando 
um poste cai, ele não apenas 
interrompe a eletricidade, ele 
pode também danificar cabos, 
transformadores e outros com-
ponentes essenciais da rede. 
A reconstrução é um processo 
complexo, pois exige a substi-
tuição completa dos postes e a 
reinstalação dos equipamentos 

danificados”, explicou o geren-
te do Centro de Operações In-
tegradas (COI), Vinicyus Lima.

 A quantidade de raios tam-
bém é monitorada dentro do 
COI em parceria com institu-
tos de meteorologia. Foram 14 
milhões de descargas atmosfé-
ricas somente em 2023 na área 
de concessão da Equatorial 
Goiás, responsáveis por apro-
ximadamente 20% das inter-
rupções no fornecimento de 
energia, além de ocasionarem 
curtos-circuitos, danos a equi-
pamentos e até mesmo aciden-
tes fatais.

QUEIMADAS
O crescimento no núme-

ro de queimadas próximas da 
rede elétrica e os efeitos do ca-
lor excessivo para a qualidade 
do fornecimento de energia 
elétrica também foram abor-
dados no encontro. O superin-

tendente Técnico da Equatorial 
Goiás, Roberto Vieira, infor-
mou que de janeiro a setembro 
deste ano, a companhia regis-
trou cerca de 750 ocorrências 
de incêndios próximos da rede 
elétrica. Um aumento de mais 
de 300% em comparação com 
o mesmo período do ano pas-
sado. 

“A distribuidora acompa-
nha extremamente preocu-
pada a escalada de casos de 
queimadas com graves conse-
quências para a rede de distri-
buição. Equipamentos novos 
estão sendo danificados e ca-
bos rompidos com as ações cri-
minosas e prejudiciais ao meio 
ambiente”, afirmou o superin-
tendente.

Um mapeamento da Equa-
torial mostra casos de queima-
das em 100 municípios. Foram 
614 casos somente nos últimos 
dois meses, enquanto neste 

período, em 2023, foram 137 
casos. As cidades com os maio-
res registros são: Aparecida de 
Goiânia, Anápolis e Cachoeira 
Alta. “A fumaça produzida pe-
los incêndios carrega impure-
zas, fuligem e outros materiais 
que prejudicam os cabos e iso-
ladores instalados nos postes e 
são fundamentais para o ade-
quado funcionamento do sis-
tema elétrico”, destacou Vieira.

O superintendente refor-
çou ainda a necessidade de 
investigações detalhadas com 
base em laudos técnicos, para 
comprovar a origem do fogo 
e punir os responsáveis pelos 
atos criminosos. “É importante 
lembrar que provocar queima-
das, tanto em área rural quanto 
urbana, é crime com pena de 1 
a 4 anos de reclusão, além de 
gerar multa para quem realizar 
esse tipo de prática”, salienta 
Vieira.

 CONSUMO
Além das queimadas, as 

temperaturas elevadas tam-
bém influenciam no con-
sumo de energia em todo 
país. Em Goiás não é dife-
rente. Durante o encontro, a 
companhia apresentou um 
levantamento que mostra 
um aumento de 14% no con-
sumo de janeiro a agosto de 
2024 em comparação com o 
mesmo período de 2023 no 
estado. 

“Em épocas quentes, como 
temos enfrentado, é vital ado-
tar medidas para o consumo 
consciente de energia elétri-
ca. Atitudes simples auxiliam 
no bom funcionamento do 
sistema. O ar-condiciona-
do é um exemplo claro. Nos 
períodos mais quentes esse 
equipamento gasta bem mais 
energia do que o normal. 
Como ele fica ligado muitas 
horas diariamente, o impacto 
na conta de energia pode ser 
muito alto. Um ar-condicio-
nado do tipo split, com po-
tência entre 10.001 e 15.000 
BTU's, gasta aproximada-
mente R$ 196,38 ao mês, ope-
rando 8 horas diárias e em 
condições normais de tempe-
ratura. 

Nos períodos de calor ex-
tremo esse consumo pode 
facilmente dobrar, por isso o 
seu uso requer atenção. Uma 
alternativa mais econômica 
é o ventilador de teto, que 
gasta cerca de R$ 17,76 men-
sais pelas mesmas 8 horas de 
uso, um custo 11 vezes me-
nor do que do ar-condicio-
nado", explicou o executivo 
de Faturamento da Equato-
rial Goiás, Marcos Aurélio 
Silva.

LUCAS TAVARES

A Polícia Civil do Estado 
de Goiás (PCGO), por meio 
do Grupo Especial de Inves-
tigação Criminal de Anápolis 
(Geic), deflagrou, nesta quar-
ta-feira, 18, a terceira fase da 
Operação Las Vegas, que in-
vestiga golpes financeiros.

Desta vez o alvo foi um 
grupo formado por sete em-
presas, criadas para praticar 
golpes mediante a venda de 
títulos de capitalização pre-
miável. Segundo a PC, os 
criminosos fraudavam os sor-

teios, contratavam ganhado-
res de fachada e não pagavam 
os prêmios de alto valor.

Segundo o delegado res-
ponsável pelo caso, Luiz Car-
los Cruz, os valores prometi-
dos ficavam na faixa dos R$ 
500 e 600 mil. Ao todo, foram 
cumpridos 10 mandados de 
busca e apreensão e o se-
questro de R$ 453.075,49.

"As pessoas contratavam 
grandes artistas para ven-
der pela internet títulos de 
capitalização para que elas 
concorressem a prêmios de 
R$ 500, 600 mil. Quando, na 

verdade, esse conglomerado 
criminoso escolhia falsos ga-
nhadores, antes dos respec-
tivos sorteios e fazia um tea-
tro para enganar as vítimas e 
audiência nas redes sociais”, 
disse o delegado.

Além de Anápolis, os man-
dados foram cumpridos em 
Goiânia, Senador Cane-
do, Aparecida de Goiânia e 
Pontal do Araguaia, no Mato 
Grosso. “A Polícia Civil de 
Goiás segue até a cabal elu-
cidação e responsabilização 
criminal de todos os envolvi-
dos”, concluiu.

www.dmanapolis.com.br

Equatorial tem plano definido 
para combater as tempestades

Operação sobre fraudes em sorteios 
em Anápolis e em outras seis cidades

Com a previsão de chuva para as próximas semanas, concessionária mantém central de monitoramento do clima 

Segundo delegado da Polícia Civil de Goiás, os criminosos escolhiam falsos ganhadores e faziam um teatro para enganar as vítimas

PRIMAVERA E VERÃO

Foram cumpridos dez mandatos de busca e apreensão, e sequestro de dinheiro

Intenção da empresa é definir estratégias, com intuito de minimizar impactos em função das mudanças climáticas 
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Registros Etnográficos
A mostra “Representações e 
Abstrações”, de Rosa Berardo, 
segue em cartaz até 12 de 
janeiro de 2024, no Centro 
Cultural Octo Marques. A 
exposição fotográfica conta 
com curadoria de Antonio 
da Mata e reúne alguns 
dos milhares de registros 
etnográficos do Alto e do Baixo 
Xingu. A entrada é gratuita.

Um novo Basileu França vem aí
Em 2023, a arte floresceu em Goiás, com o Governo investindo 
expressivamente na Escola do Futuro em Artes Basileu França, 
através da Secretaria de Ciência, Tecnologia e Inovação. A 
segunda fase da reforma do Basileu França, estimada em mais 
de R$ 40 milhões, foi iniciada, prometendo uma superestrutura. 
Ademais, cerca de R$ 4 milhões foram dedicados à aquisição de 
instrumentos e equipamentos, destacando-se um piano Steinway 
de cauda inteira, considerado entre os melhores do mundo.

Debate de Saúde
Os médicos Cláudio Brandão e Nelson Remy Gillet foram 
recebidos no estúdio da Rádio XYZ para uma conversa mais do 
que necessária sobre o tratamento do câncer. Comunicador e 
anfitrião, Ricardo Mello abriu as portas de sua rádio instalada no 
Shopping Gallo, na Região da 44 e, semanalmente, ao lado de Gillet 
debatem saúde pública com convidados. A iniciativa faz parte do 
projeto Eu Sou Vida, liderado por pelo médico cardiologista e um 
dos fundadores do Hospital São Francisco, que tem como objetivo 
promover a gestão da cidadania através da cultura por uma vida 
mais saudável.

Nova Portaria do MinC
O Ministério da Cultura (MinC) publicou, na última sexta-feira (29), 
alterações na Portaria MINC Nº 80/2023, que institui as diretrizes 
complementares para solicitação e aplicação dos recursos na 
Política Nacional Aldir Blanc de Fomento à Cultura (PNAB). O novo 
texto estabelece a restituição de R$ 300 milhões aos Estados e 
Distrito Federal. Esse montante seria utilizado no Programa de 
Aceleração do Crescimento (PAC) em 2023, mas agora deverá ser 
aplicado em fomento cultural, em 2024. 

Marcello Gomes e Barbra Sabota (centro) se casaram em cerimônia 
reservada no Cartório Silva, no Setor Marista, no último dia 19 de 

dezembro (terça-feira). O casal recebeu a família e alguns amigos, entre 
eles a modelo Giovanna Veríssimo e o empresário Mozart Freitas, com 

um jantar íntimo no buffet Marcos Silva, no Setor Bueno.

DEMUR MOREIRA

Senador Vanderlan Cardoso e Izaura Cardoso fizeram parte do seleto 
grupo de homenageados com o Prêmio Alô TV, do jornalista Leno Silva, 
em evento realizado na praça Criativa Central, em Senador Canedo. A 

apresentadora Hellen Ganzarolli foi a convidada especial da festa.

DIVULGAÇÃO

Apresentadora Helen Ganzarolli, o homenageado Matheus Ribeiro e o 
jornalista Leno Silva na premiação do Alô TV.

A médica pneumologista Natália Carelli explica que estamos diante de 
mudanças repentinas no clima, o que requer atenção redobrada com 
idosos, imuno deprimidos e crianças. “Trago algumas orientações para 

que possamos aproveitar com saúde todos esses preciosos dias”, destaca. 
Uma delas é a importância de fazer a higiene das mãos com frequência, 

independente de qualquer sintoma, elas são importantes vetores de 
transmissão de doenças. 

Nova Portaria do MinC 2
O documento altera o Anexo I da Portaria 80, que trazia os valores 
distribuídos para Estados e Distrito Federal. A diretora de Fomento 
Direto do MinC, Teresa Cristina Azevedo, explica que os estados 
têm até 31 de janeiro de 2024 para ajustarem os Planos de Ação 
na Plataforma Transferegov, a fim de incluírem os recursos 
recebidos na meta de fomento cultural.

Moda Goiana
A primeira edição do Prêmio da Moda Goiás 2023 já tem data 
marcada vai acontecer no dia 17 de setembro de 2024, no Teatro 
Madre Esperança Garrido, em Goiânia. Aguardem!

La Disco
A Dj paulista Leiloca Pantoja vai aterrissar em Goiânia, no dia 
26 de janeiro, para sua primeira apresentação no Open Air, 
espaço anexo ao clube Roxy na avenida 87, Setor Sul. A bonita 
desce montadíssima e promete fazer a alegria da pista com sua 
impecável seleção de hits da disco music.

Lixo Eletrônico
O Programa Sukatech, liderado pelo Governo de Goiás, recolheu 
500 toneladas de lixo eletrônico em 2023, reforçando o 
compromisso do governo com tecnologia e sustentabilidade. O 
Sukatech doou 1.613 computadores recondicionados a entidades, 
instalou nove pontos de coleta estratégicos e planeja investir R$ 4,7 
milhões nos próximos anos, ampliando sua capacidade de coleta e 
certificação de alunos.

Pop Up em Trancoso
A Ferragamo, marca italiana de 
moda de luxo, abre uma pop-up 
na icônica Pousada Estrela 
D’Água. A Pop-Up ocupará uma 
parte do hotel, convidando 
os clientes a conhecer a 
coleção Pre-Spring 2024 de 
Maximilian Davis. Elementos 
personalizados, como 
guarda-sóis de praia e piscina, 
espreguiçadeiras e almofadas, 
serão apresentadas com a 
nova estampa da coleção 
em um tom quente de laranja 
avermelhado.
A ativação começou no dia 20 
de dezembro e se estenderá 
até o Carnaval. A Pop-Up 
Store estará aberta de 26 de 
dezembro a 26 de janeiro. O 
conceito da loja se inspira no 
ambiente de Trancoso, com o 
uso de materiais naturais como 
ráfia, remetendo à arquitetura e 
estética do local.
“Trancoso é um dos destinos 
mais procurados durante a 
temporada de verão, atraindo 
mais de 80.000 visitantes. 
Estamos animados em trazer 
essa experiência única para 
o Brasil pela primeira vez. As 
estampas ousadas da coleção 
Pre-Spring 2024 de Maximilian 
Davis incorporam a elegância 
e sofisticação da clientela que 
visita Trancoso e se integrarão 
perfeitamente à propriedade 
na Praia dos Nativos.” Declara, 
Daniella Vitale, CEO das 
Américas.

Carnaval do Mané
Grupo R2 anuncia retorno do 
festival que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha
A maior festa do mundo está 
chegando. O Carnaval é uma 
paixão nacional e, em 2024, 
será ainda mais especial na 
nossa capital. O Grupo R2 
anuncia o retorno do Carnaval 
do Mané, que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha, com diversos 
gêneros musicais e nomes de 
peso da música nacional.
A folia já começa com um pré-
carnaval, dia 03 de fevereiro, e 
continua de 09 a 13 do mesmo 
mês. No line up, Nattan; 
Dennis DJ; Psirico; Se Joga; 
João Gomes; Kadu Martins; 
Manu Bahtidão; Vintage 
Culture; Matheus & Kauan; 
Matuê; Matheus Fernandes; 
Benzadeus; Doozie; Clayton 
& Romário; Felipe Amorim; 
Papatinho; Xand Avião; Clima 
de Montanha; Kayblack; Pedro 
Sampaio; Largo Tudo; Doze 
por Oito; Ana Castela; e Hugo & 
Guilherme.
Os ingressos estão disponíveis 
a partir desta terça-feira, 21, às 
14h, através do site/aplicativo 
R2.com.vc

Goiano na Arábia Saudita
O lutador goiano Renan Problema venceu Ryan Bader em apenas 21 
segundos em Riad, na Arábia Saudita, conquistando o supercinturão 
e sendo o único do PFL a vencer atletas do Bellator. Com um cartel 
de 13 vitórias, sendo 10 por nocaute, 3 derrotas e 3 “no contest”. O 
brasileiro recebeu a notícia de um novo desafiante: o camaronês 
Francis Ngannou, ex-campeão do UFC.

Art Déco
Até nesta sexta-feira (8), fotógrafos profissionais e amadores podem 
se inscrever, gratuitamente, no concurso de fotografia “Memórias em 
Foco”.  O concurso vai selecionar 22 fotografias dos monumentos Art 
Déco em Goiânia tombados pelo Iphan. As fotos selecionadas irão 
compor uma exposição durante o Goiânia Art Déco Festival, em maio 
deste ano. Mais informações pelo instagram @goianiaartdecofestival

Sunset
A especialista imobiliária Maria Rosa Martins, a designer de joias 
Eleonora Hsiung e a sommelier Gina Facuri, todas empresárias de 
destaque em seus mercados, participam de um talk show sobre 
empreendedorismo feminino e seus desafios, que vai acontecer no 
dia 8 de março, às 16h, no Ateliê Eleonora Hsiung, na Rua 1142, Setor 
Marista. Durante o coquetel do evento, as convidadas conhecerão 
a marca URBS Donna, inovadora imobiliária formada apenas por 
mulheres, a ser lançada no sunset.

Cafés Especiais
A 4ª edição do Café Fest já tem data para acontecer: será nos dias 
19, 20 e 21 de abril, no Shopping Cerrado, em Goiânia. O evento é 
considerado o maior evento de cafés especiais da Região Centro-
Oeste, a expectativa é receber, durante os três dias de festival, 
cerca de 10 mil pessoas. A programação está bem diversificada, 
abordando temas como ESG, Roda de Sabores, Mercado Consumidor, 
Cadeia Produtiva do Café, com o envolvimento de vários atores do 
segmento, desde produtor até o consumidor final.

Ultra chic
A influenciadora goiana Layla Monteiro Naoum foi a convidada vip 
da inauguração do restaurante italiano Giulietta Carni All’Italiana, em 
Goiânia. Inspirado na cozinha primitiva, o espaço une o poder do 
fogo, a magia da brasa e o aroma marcante da lenha à tradição da 
gastronomia italiana.

Os sócios Pedro Paulo, Vantenor Junior, Junio Borges, e o amigo Vitor 
receberam convidados em dois eventos para inauguração do Barzim, no 

Passeio das Águas Shopping. Um sucesso!

Empresária Elaine Moura, CEO do grupo PopCorn Gourmet, com a 
jornalista Francis Teles no evento “Entre Raízes”, que reuniu cerca de 

cinquenta mulheres negras empreendedoras, na cafeteria Pop Coffee, 
unidade Buena Vista, em Goiânia.

De aluno aplicado a professor de excelência. O dentista Rogério Penna 
foi o mentor da imersão presencial Dentista de Alto Valor, que teve 
duração de dois dias. O evento aconteceu no elegante residencial 

Alphaville São Paulo, onde está instalada a mais nova unidade de sua 
clínica, e para onde se mudou, recentemente, com toda a família.

A comemoração de 20 anos de formatura da turma de direito da 
Faculdade Universo foi realizada no condomínio de luxo Cidade das 

Águas, em Hidrolândia. No reencontro estavam presentes, da direita para 
a esquerda na foto: Débora Caetano, a vereadora Dra Thaisy (anfitriã da 

festa), Warley Garcia, Fabiana, Fernanda, Adriana, Luciana e Yluska. 
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Festa da Fantasia
A festa mais esperada pelos goianienses está chegando! Dia 20 de 
abril, a capital recebe a 26ª edição da Festa da Fantasia, a maior festa 
temática de todos os tempos, e que neste ano terá como tema “Age 
Of Mitology” – Vintage Culture, que significa a Era da Mitologia.

Um Festival
O “Goiânia Arena” receberá neste sábado (09) o “Um Festival”. No 
line-up, grandes nomes como: Nando Reis, Os Paralamas do Sucesso, 
Ira!, CPM 22 e Raimundos, celebrando os tempos de ouro do rock 
nacional. Os ingressos já estão disponíveis no site ticket360.com.br, 
variando de R$ 100 (arquibancada) até R$ 240 (camarote open bar), 
nas opções de meia entrada solidária e casos previstos por Lei. O 
festival itinerante da Oceania Eventos passou também por Jundiaí (SP) 
e tem mais informações disponíveis no @vemproum

Lançamento 2024
A Coca-Cola apresenta o novo integrante da linha Coca-Cola 
Creations e o segundo lançamento de 2024: a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar. Chegando na América Latina, a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar oferece um sabor em edição limitada e experiências que 
celebram os stans (como os fãs se intitulam) e sua devoção infinita 
aos artistas do K-Pop. O lançamento da nova Creation dará a eles a 
oportunidade incrível de interagir com seus Idols (ídolos) de formas 
inesperadas nos mundos digital e real.

Para dentistas
O Persona - Laboratório de Prótese realiza o curso de Dominando 
a Zircônia, com o professor Bruno Severo. Voltado para dentistas e 
técnicos em próteses, o primeiro módulo do treinamento foi realizado 
em formato on-line, no último final de semana, e as aulas presenciais 
serão realizadas nesta sexta-feira (8) e sábado (9), na sede do Persona, 
em Goiânia.
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“Paisagem Frontal”
Sob conceito artístico criado por Allex Colontonio, ao lado de seu 
partner nos Decornautas, André Rodrigues, e da arquiteta Juliana 
Pippi, a Unilux, fabricante há quase três décadas de cortinas e 
persianas, promove a exposição “Paisagem Frontal”.  A mostra 
apresenta a poesia das molduras que enquadram e descortinam a 
casa brasileira. A ideia da exposição é se apropriar panoramicamente 
dos 333 metros quadrados do endereço, exibindo as cortinas 
e persianas em diferentes atos. A mostra interativa convida à 
apreciação do produto como moldura de contemplação do prédio 
de Paulo Mendes da Rocha, em São Paulo.

Aniversário
Produtora de eventos esportivos, Larissa Guimarães comemora seu 
aniversário, na noite de hoje (19), ao lado de amigos e familiares 
no novíssimo restaurante Grano Cucina Italiana, no Alphaville. 
Parabéns!!

Encenação Paixão de Cristo
Na sexta-feira (29), às 19 horas, o Santuário Basílica Sagrada Família 
apresenta a encenação da Paixão de Cristo - A Experiência, na qual 
o público será provocado o tempo todo a contextualizar a história 
de Jesus Cristo ao seu cotidiano. Com a expectativa de receber 
aproximadamente 20 mil pessoas, a apresentação é gratuita e 
acontecerá no Estacionamento do Santuário, em Goiânia.

Leo Forte, embaixador da 5ª edição do Restaurant Week Goiânia e 
Fernando Reis, idealizador da Brasil RW, no lançamento que reuniu 

comunicadores e parceiros no Sax Promenade, Setor Marista

Festival Gastronômico de Pirenópolis
Com o tema: “Cozinha Afetiva do Cerrado”, de 4 a 21 de abril 
acontecerá a 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis. 
Mais de 50 estabelecimentos participarão da ação, com pratos e 
menus especiais de suas casas.

Festival Gastronômico de Pirenópolis 2
Nos dias 4, 5, 6 e 7 de abril, uma Arena Gastronômica será montada 
no Largo da Matriz recebendo stands com degustações, produtos, 
serviços, além de dois palcos com atrações musicais como Mr. GYN, 
Pádua, Tom Crhis e Fernanda Abreu. O evento será realizado pelo 
SINDTUR (Sindicato de Turismo e Hospitalidade de Goiás) e pela 
São Bento Produções (representados pelos empresários Ricardo 
Rodrigues, Frederico Costa e Hugo Siqueira).

Mostra
O Cine Cultura exibe, entre os dias 18 e 21 de março, a 13ª edição da 
Mostra Cinema e Direitos Humanos, evento que também acontece 
simultaneamente em 26 capitais brasileiras e no Distrito Federal 
convidando o público a debater o país além da tela.

Comida di Buteco chega à 16ª edição
Começa no dia 5 de abril e vai até o dia 5 de maio o Comida di 
Buteco 2024. O circuito Goiás, que compreende Goiânia e Aparecida 
de Goiânia, contará com 60 estabelecimentos para o concurso que 
vai eleger o melhor boteco de Goiás. Neste ano, os petiscos terão 
preço fixo de R$ 35. O lema desta edição é “Somos Todos Buteco”.

Fernanda Abreu em Pirenópolis
A cantora carioca Fernanda Abreu se apresenta no dia 7 de abril, no 
palco Sesc, na 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis.

A mostra "Terra Plena", projeto cultural contemplado pela Lei Goyazes, 
tem a curadoria de Tatiana Potrich (foto) e Lari Mendes e a participação 

de 14 artistas. A estreia será na próxima sexta-feira (22), no Jardim 
Potrich, em Goiânia.

A FK Grupo apresenta a marca italiana, 
inédita no País, Caimi – um dos 

principais fabricantes europeus de 
mobiliário e soluções acústicas – no 

showroom na Av. Brasil, 1964, nos 
Jardins, até o dia 24 de março. Além 

dos lançamentos, de 19 a 21 de março, 
o espaço terá três talks que vão abordar 
conteúdos voltados a tendências, cores, 

design e soluções acústicas, com as 
presenças do embaixador da Caimi, 

Federico Biffi. No dia 20 de março, às 
10h30, o designer de consumo, Maurício 

Queiroz, apresenta o talk “O poder 
das tendências e como influenciam 

as grandes marcas” e o designer de 
produto, Lucas Carareto, fala sobre 

“Cores, design e soluções acústicas", no 
dia 21 de março, às 10h30.

Hoje, o fotógrafo goiano Marcelo Menezes e a designer de produto 
Carla Garcia participam da palestra “Sustentabilidade e Design Biofílico” 
no Shopping Cidade Jardim, em São Paulo. O evento faz parte da 13ª 

edição da Semana de Design – DW, que acontece na capital paulista até 
o dia 24 de março.

NARA RESENDE

Nova exposição
Representado pela Cerrado 
Galeria em Goiânia, o artista 
anapolino Talles Lopes terá sua 
primeira exposição individual na 
capital goiana. A mostra, com o 
título “Paisagem aclimatada”, será 
exibida na sede da Cerrado, na 
Rua 84, no Setor Sul, a partir deste 
sábado (21). Como de praxe, as 
visitas à galeria são gratuitas e 
abertas ao público de segunda à 
sexta-feira, entre 10h e 19 horas, e 
aos sábados, entre 10h e 13 horas.

De Volta à Estrada da Vida
No dia 26 de outubro, o Centro 
de Convenções da PUC Goiás, 
em Goiânia, será o local de um 
show especial que marcará a volta 
de Milionário aos palcos após 
um período de recuperação. A 
apresentação faz parte da turnê 
“De Volta à Estrada da Vida”, que 
reunirá o cantor sertanejo Moysés 
Rico, filho de José Rico. O show, 
que está marcado para às 21h, é 
um dos mais aguardados pelos 
fãs da música sertaneja e promete 
trazer uma forte carga emocional.

Grupo R2 é homenageado em Brasília
Os empresários Ricardo Emediato, Bruno Sartório, Rafael Damas e 
Eduardo Azambuja, sócios do Grupo R2, foram homenageados pela 
Câmara Legislativa do Distrito Federal com os títulos de Cidadãos 
Honorários e Beneméritos. A cerimônia aconteceu no dia 11/09, 
no Auditório da CLDF, com a presença do Presidente da Câmara, 
deputado distrital Wellington Luiz, e do secretário de Turismo do 
DF, Cristiano Araújo. Os títulos concedidos foram aprovados por 
unanimidade pelos deputados distritais.

LETÍCIA COQUEIRO

Isabella Vieira, Ana Luiza Goulart e Anna Luísa Faria na tarde de 
consultoria de moda promovida pela marca John John, na última 

segunda-feira (16), no Flamboyant Shopping

Em turnê solo pela Europa l, até o dia 9 de outubro, o violonista goiano 
Julio Lemos apresenta seu álbum autoral repleto de brasilidade em cinco 
países europeus: Itália, Suíça, França, Holanda e Alemanha. O repertório 

de “Julio Lemos Brasil Acústico” mistura samba, frevo, bossa nova e 
choro com influências contemporâneas e toques de jazz. Com apoio 
do Governo de Goiás, por meio do Programa Goyazes, mecanismo 

operacionalizado pela Secretaria de Estado da Cultura (Secult), o projeto 
coloca a musicalidade brasileira no cenário internacional.

Os stylists Luara Amorim, Rodolpho Rodrigo e Izabella Perillo também 
circularam pela nova coleção da John John, em Goiânia
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O empresários Guilherme Rangel e Isterlania Rangel, da JG Distribuidora 
Importação e Exportação, encontraram com o cantor Alexandre Suíta, 
na mostra Kzulo de decoração que acontece na Casa Enec Engenharia, 

Setor Bueno.

Filme
Será neste sábado (21/09), o lançamento do filme “Consumidos”, 
da produtora goiana Caolha Animation em parceria com a 
Animatriz Studio. Com direção do cineasta Caco Pereira, o roteiro 
segue Lázaro, um personagem que anseia em comer alimentos 
verdadeiros pelo menos uma vez na vida. O filme terá sessão 
gratuita, às 18h, no CineX do Centro Cultural Oscar Niemeyer. Antes, 
às 17h, será exibida uma sessão voltada a pessoas com deficiência 
visual e auditiva, também gratuita.

No Autódromo Internacional de Goiânia
O final de semana promete ser agitado entre os dias 20, 21 e 22 de 
setembro no Autódromo Internacional de Goiânia, com as emoções 
dos carros do Marcas & Pilotos, durante a 4ª etapa do Campeonato 
Goiano de Turismo 1.4. As disputas continuam intensas, e na briga 
pela liderança da categoria “A”, Vitor Perillo, de Goiânia, com 195 
pontos, mantém uma boa vantagem sobre a dupla Pablo Alves 
e Célio Vinícius (132 pontos), que promete competitividade até a 
etapa final na busca pelo título da temporada. Em terceiro lugar, 
a dupla Dalabona e Saninho, do Distrito Federal, demonstra 
constância e regularidade, somando 98 pontos, 5 a mais que a 
dupla Léo Kammoun e Aloísio, também do Distrito Federal.

Palestra em Aracaju
Ana Cristina Dias, advogada especialista em Direito Imobiliário e 
sócia do escritório Dias & Amaral, será uma das palestrantes no II 
Congresso Imobiliário e Condominial de Sergipe, que acontecerá 
nos dias 23 e 24 de setembro, no Vidam Hotel Aracaju. Durante 
o evento, ela conduzirá a palestra intitulada “Due Diligence 
Imobiliária”, abordando questões cruciais para a análise de riscos 
e segurança em transações imobiliárias. O congresso reunirá 
especialistas e profissionais do setor jurídico para promover debates 
de alto nível, com o objetivo de aprimorar o entendimento e a 
prática do direito imobiliário e condominial no estado de Sergipe.
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A cantora Maaju é uma das 
atrações confirmadas no Festival 

Vaca Amarela 2024, que acontece 
nos dias 27, 28 e 29 de setembro, 

no Martim Cererê, em Goiânia.

The Smiths briga 
por disco e turnê

Depois de Morrissey afir-
mar que seu antigo colega na 
banda The Smiths, Jonny Marr, 
barrou o lançamento de uma 
coletânea com as melhores 
músicas do grupo, Marr divul-
gou nesta quarta uma nota em 
seu Instagram confirmando 
que disse não para o disco.

O guitarrista disse que ne-
gou a sugestão de uma com-
pilação das melhores faixas, 
feita pela gravadora Warner 
Music, porque já há muitos 
discos com os maiores hits do 
grupo no mercado.

Há alguns dias, Morrissey 
havia dito que Marr tinha ig-
norado a oferta de um pro-
moter para fazer uma turnê de 
reunião do The Smiths, que se 
estenderia por 2025. Também 
no comunicado desta quarta, 
o guitarrista rebateu que não 
ignorou a proposta e respon-
deu com um não.

Ele também afirmou, res-
pondendo a rumores, de que 
não há planos para uma turnê 
do The Smiths com Marr e ou-
tro cantor que não Morrissey 
nos vocais.

O álbum de melhores hits 
sairia junto a uma reedição 
do primeiro álbum da banda, 
intitulado “The Smiths”, para 
marcar os 40 anos de seu lan-
çamento. (Folhapress)

Linkin Park não 
muda gênero 
de hits

Linkin Park volta às ativida-
des depois de hiato que dura-
ra sete ano. Mas nova forma-
ção deixou fãs receosos: Colin 
Brittain se juntou ao grupo na 
bateria e Emily Armstrong as-
sume os vocais. Ela é conhe-
cida pelo trabalho na banda 
Dead Sara.

Mike Shinoda afirma à 
“Billboard” que os músicos 
mudaram a tonalidade das 
canções antigas para que fos-
sem adaptadas ao vocal da 
frontwoman. Haverá álbum 
de inéditas e turnês, que vão 
passar por Los Angeles, Nova 
York, Hamburgo, Londres, 
Seul e Bogotá.

“Percebi que não tivemos 
que mudar o gênero em ne-
nhuma das letras. Em todo o 
nosso catálogo. Considerando 
todos os singles, todas as mú-
sicas, não tivemos que mudar 
nenhuma palavra. E isso é óti-
mo, me sinto muito sortudo”, 
disse à publicação americana.

Em outra ocasião, o músi-
co definiu como “uma grande 
força” essa nova formação e 
se disse satisfeito “com o vi-
brante e energizado novo som 
que criamos juntos”.  A banda 
interrompeu trabalhos após 
a morte, em 2017, de Chester 
Bennington, o vocalista prin-
cipal e um dos fundadores do 
Linkin Park.

LAWRENCE WATSON/ DIVULGAÇÃO
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MARCOS VIEIRA 

A Prefeitura de Anápolis fará 
a abertura, no dia 7 de novem-
bro, dos envelopes com propos-
tas dos participantes da licita-
ção que irá definir a empresa 
ou consórcio responsável pela 
prestação de serviço de limpeza 
urbana e pela operação do aterro 
sanitário na cidade. Os dois ser-
viços serão oferecidos em lotes 
diferentes, o que implica na pos-
sibilidade de empresas distintas 
vencerem o certame.

Entre os serviços previstos em 
edital, estão a coleta e transpor-
te de resíduos da coleta seletiva; 
coleta e transporte de resíduos 
sólidos urbanos; fornecimento 
e manutenção de contentores 
para coleta desses resíduos; co-
leta, transporte e incineração 
dos resíduos dos serviços da 
saúde; varrição manual de vias 
e logradouros públicos; varrição 
mecanizada, varrição manual 
e lavagem pós-feira; capina e 
raspagem de vias e logradouros 
públicos; roçagem manual, ro-
çagem mecanizada, remoção de 
entulhos e remoção de resíduos 
dispostos em ecopontos; pintura 
de meio fio; e operação do aterro 
sanitário.

O preço global para o servi-
ço de limpeza urbana é de R$ 
135,9 milhões por 12 meses. A 
empresa ou consórcio vencedor 
da licitação receberá por serviço 
efetivamente prestado, o que sig-
nifica que esse valor total pode 
não ser utilizado ao final de um 
ano. Por exemplo: a previsão é 

que mensalmente sejam reco-
lhidas até 8,9 mil toneladas de 
resíduos sólidos das residências, 
comércio e com varrição das 
ruas. O preço da tonelada no 
edital é de R$ 235,99, o que pode 
chegar até os R$ 2,11 milhões por 
mês a serem pagos nesse serviço. 
Recolheu menos no mês, o valor, 
obviamente, será menor.

Para o lote 2, que é a operação 
do aterro sanitário, o valor global 
estabelecido é de R$ 32.184.153,86 
por 12 meses. São quatro serviços 
diferentes, que caso sejam realiza-
dos no máximo previsto no edital, 
podem gerar o pagamento men-
sal de R$ 2,68 milhões à empresa 
ou consórcio vencedor. A opera-
ção do aterro sanitário de modo 
geral e dos inertes é medida em 
toneladas. Já o manejo do cho-
rume com tratamento físico-quí-
mico é quantificado por metros 
cúbicos. Há ainda o pagamento 
mensal fixo de administração do 
aterro, no valor previsto na licita-

ção de R$ 181 mil.
Esses valores, claro, vão sofrer 

redução, já que se trata de uma 
concorrência pública, cujo ven-
cedor precisa ter técnica, mas 
também um preço atrativo a ser 
oferecido ao poder público. Os 
vencedores dos lotes terão um 
contrato de cinco anos, que pode 
ser prorrogado por igual período 
até o limite de 10 anos. Ou seja, 
quem vencer a licitação pode per-
manecer como concessionária da 
limpeza urbana em Anápolis e 
manutenção do aterro sanitário 
por um período de até 15 anos. 

MODELO
O modelo de disputa adotado 

na licitação é fechado, em que 
as propostas apresentadas pe-
los licitantes serão sigilosas até a 
data e hora designadas para sua 
divulgação. Segundo o edital, na 
data, hora e local designados, o 
agente de contratação da Pre-
feitura de Anápolis receberá os 

envelopes lacrados contendo os 
documentos exigidos. 

O rito estabelece que após a 
identificação dos representantes 
das empresas licitantes, o agente 
de contratação declarará aberta 
a sessão da concorrência, mo-
mento em que não serão mais 
aceitos novos licitantes, dando 
início à abertura dos envelopes 
contendo a proposta técnica. 

Aberto o envelope da propos-
ta técnica, ela será submetida à 
análise de uma comissão apro-
priada. Aberto o envelope da 
proposta econômica, elas serão 
analisadas verificando o aten-
dimento de todas as especifica-
ções e condições estabelecidas 
no edital e seus anexos, sendo 
imediatamente desclassificadas 
aquelas que estiverem em desa-
cordo. 

Por fim, será aberto o enve-
lope de documentos de habilita-
ção apenas do licitante vencedor. 
Caberá ao agente de contratação 
analisar o conjunto de informa-
ções e documentos necessários 
e suficientes para demonstrar 
a capacidade jurídica, técnica, 
fiscal, social, trabalhista e eco-
nômico-financeira do licitante 
de realizar o objeto proposto em 
edital. 

JUSTIFICATIVA
A administração municipal 

justifica a licitação tendo em vis-
ta o encerramento do contrato 
vigente para atendimento dos 
serviços de limpeza urbana, ma-
nejo dos resíduos sólidos e ope-
ração do aterro sanitário, com a 

impossibilidade de prorrogação. 
O contrato atual para a prestação 
dos serviços foi assinado em 29 
de maio de 2020 com prazo má-
ximo em 29 de maio de 2025.

“Acrescenta-se ainda que o 
município de Anápolis está em 
pleno crescimento tanto eco-
nômico quanto populacional, 
sendo necessária, portanto, a 
implementação de práticas de 
gerenciamento e tratamento de 
resíduos sólidos adequadas vi-
sando a sustentabilidade do sis-
tema”, diz trecho publicado no 
termo de referência do processo 
licitatório.

O termo afirma ainda que o 
“sistema de coleta de resíduos 
sólidos constitui-se como um 
serviço absolutamente essencial 
a todas as cidades brasileiras, 
sendo, portanto, imprescindível 
para uma cidade com profunda 
complexidade social e de eleva-
da densidade demográfica como 
Anápolis”.

O estudo técnico preliminar 
anexo à licitação frisa que em 
Anápolis, a gestão dos resíduos 
sólidos é atribuição da Secre-
taria Municipal de Obras, Meio 
Ambiente e Serviços Urbanos, 
por meio da Diretoria de Lim-
peza Urbana. Para a gestão e 
gerenciamento dos serviços de 
limpeza pública, respeitando 
os princípios constitucionais, a 
pasta segue a seguinte ordem 
de prioridade: não geração, re-
dução, reutilização, reciclagem, 
tratamento dos resíduos e dis-
posição ambientalmente correta 
de seus rejeitos.

www.dmanapolis.com.br

Abertura dos envelopes com as propostas está agendada para o dia 7 de novembro; serviços têm lotes diferentes

Contrato terá 5 anos; valor global da limpeza é de R$ 135,9 milhões por 1 ano

Licitação para limpeza urbana 
e gerência do aterro sanitário

SERVIÇOS PÚBLICOS

 
 

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO 
 

NOTIFICANTE: REALIZA EMPREENDIMENTO ANÁPOLIS IV SPE LTDA 
NOTIFICADO: RICARDO CARRARA PEREIRA 

 
 

 A NOTIFICANTE, na forma da lei, faz saber a todos o presente edital virem ou dele conhecimento 
tiverem, que por ele notifica os senhores RICARDO CARRARA PEREIRA dos seguintes termos: 
 
 V. Sa. firmou junto à NOTIFICANTE o COMPROMISSO DE COMPRA E VENDA para aquisição do 
imóvel constituído do apartamento APTO 103 do BLOCO 02 do empreendimento VARANDAS CONDOMÍNIO 
CLUBE. 
 
 Ocorre que, V. Sa. se encontra em mora quanto ao pagamento das prestações devidas pelo preço do 
imóvel, totalizando a quantia de R$ 16.176,28 (Dezesseis mil cento e setenta e seis reais e vinte e oito centavos) 
conforme indicado abaixo: 
 

PARCELA DATA DE 
VENCIMENTO 

VALOR 
PRINCIPAL 

REAJUSTAMENTO 
MONETÁRIO 

MULTA 
(2%) 

JUROS 
(1% AO MÊS) 

TOTAL DO 
DÉBITO 

14 10/10/2023 1.153,10 INCC (t-2) 23,06 128,76 1.304,92 
15 10/11/2023 1.153,10 INCC (t-2) 23,06 116,85 1.293,01 
16 10/12/2023 1.153,10 INCC (t-2) 23,06 105,32 1.281,48 
3 30/12/2023 1.148,37 INCC (t-2) 22,97 97,23 1.268,57 

17 10/01/2024 1.153,10 INCC (t-2) 23,06 93,40 1.269,56 
18 10/02/2024 1.153,10 INCC (t-2) 23,06 81,49 1.257,65 
19 10/03/2024 1.153,10 INCC (t-2) 23,06 70,34 1.246,50 
20 10/04/2024 1.153,10 INCC (t-2) 23,06 58,42 1.234,58 
21 10/05/2024 1.153,10 INCC (t-2) 23,06 46,89 1.223,05 
22 10/06/2024 1.153,10 INCC (t-2) 23,06 34,98 1.211,14 
4 30/06/2024 1.148,37 INCC (t-2) 22,97 27,18 1.198,52 

23 10/07/2024 1.153,10 INCC (t-2) 23,06 23,45 1.199,61 
24 10/08/2024 1.153,10 INCC (t-2) 23,06 11,53 1.187,69 

 
 Assim, fica V. Sa. formalmente constituído em mora nos termos do Artigo 1º do Decreto Lei 745/69 com 
a redação alterada pelo artigo 62 da Lei 13.097/15, pelo que solicitamos que efetive o pagamento dos valores devidos 
no prazo de 15 (quinze) dias, todos contados do recebimento da presente notificação. 
 
 Caso não seja cumpra a determinação acima o contrato ficará automaticamente rescindido de pleno 
direito com aplicação da multa contratual prevista. 
 
 
 Atenciosamente, 
 
  

 
REALIZA EMPREENDIMENTO ANÁPOLIS IV SPE LTDA 

 

 
 

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO 
 

NOTIFICANTE: PROJETO REALIZA ANÁPOLIS X SPE - LTDA 
NOTIFICADO: MARIA APARECIDA FERNANDES  

 
 

 A NOTIFICANTE, na forma da lei, faz saber a todos o presente edital virem ou dele conhecimento 
tiverem, que por ele notifica os senhores MARIA APARECIDA FERNANDES dos seguintes termos: 
 
 V. Sa. firmou junto à NOTIFICANTE o COMPROMISSO DE COMPRA E VENDA para aquisição do 
imóvel constituído do apartamento APTO 502 do BLOCO 03 do empreendimento VARANDAS JOY. 
 
 Ocorre que, V. Sa. se encontra em mora quanto ao pagamento das prestações devidas pelo preço do 
imóvel, totalizando a quantia de R$ 18.510,03 (Dezoito mil quinhentos e dez reais e três centavos) conforme 
indicado abaixo: 
 

PARCELA DATA DE 
VENCIMENTO 

VALOR 
PRINCIPAL 

REAJUSTAMENTO 
MONETÁRIO 

MULTA 
(2%) 

JUROS 
(1% AO MÊS) 

TOTAL DO 
DÉBITO 

5 24/12/2023 7,56 INCC (t-2) 0,15 0,65 8,36 
6 24/01/2024 1.168,16 INCC (t-2) 23,36 89,17 1.280,69 
7 24/02/2024 1.168,16 INCC (t-2) 23,36 77,10 1.268,62 
8 24/03/2024 1.168,16 INCC (t-2) 23,36 65,81 1.257,33 
9 24/04/2024 1.168,16 INCC (t-2) 23,36 53,74 1.245,26 

10 24/05/2024 1.168,16 INCC (t-2) 23,36 42,05 1.233,57 
1 30/05/2024 8.147,19 INCC (t-2) 162,94 277,00 8.587,13 

11 24/06/2024 1.168,16 INCC (t-2) 23,36 29,98 1.221,50 
12 24/07/2024 1.168,16 INCC (t-2) 23,36 18,30 1.209,82 
13 24/08/2024 1.168,16 INCC (t-2) 23,36 6,23 1.197,75 

 
 Assim, fica V. Sa. formalmente constituído em mora nos termos do Artigo 1º do Decreto Lei 745/69 com 
a redação alterada pelo artigo 62 da Lei 13.097/15, pelo que solicitamos que efetive o pagamento dos valores devidos 
no prazo de 15 (quinze) dias, todos contados do recebimento da presente notificação. 
 
 Caso não seja cumpra a determinação acima o contrato ficará automaticamente rescindido de pleno 
direito com aplicação da multa contratual prevista. 
 
 
 Atenciosamente, 
 
  

 
PROJETO REALIZA ANÁPOLIS X SPE LTDA 
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DA REDAÇÃO

Nos quase nove meses de 
2024, todas as unidades esco-
lares da rede municipal foram 
contempladas, pela Prefeitura 
de Anápolis, com um repasse 
de R$ 30 mil cada, totalizan-
do um investimento de R$ 
3.270.000,00 para a educação 
do município. O pagamento se 
refere ao Programa de Autono-
mia Financeira da Instituição 
Educacional (Pafie). 

A iniciativa não só visa 
proporcionar às escolas uma 
maior liberdade na gestão 
de seus recursos financeiros, 
como também busca atender 
às necessidades específicas 
de cada unidade escolar, per-
mitindo que elas planejem e 
priorizem suas despesas de 
forma democrática e eficiente.

Com esse valor, as escolas e 
Centros Municipais de Educa-
ção Infantil (Cmeis) realizam 
reparos e manutenção em 
seus prédios, adquirir mate-
riais de consumo essenciais, 
como produtos de limpeza e 
materiais pedagógicos, e in-
vestir em bens permanentes 
que são fundamentais para o 
ambiente escolar.

Os recursos são provenien-
tes da arrecadação de impos-

tos municipais como IPTU e 
ISS, além do repasse de ICMS 
por parte do Estado. O valor 
é destinado aos diretores das 
unidades escolares. 

A secretária municipal de 
Educação, Flávia Fernanda, 
entende que, mais do que um 
simples repasse financeiro, o 

PAFIE se destaca por seu com-
promisso em viabilizar proje-
tos educacionais que podem 
transformar a experiência de 
aprendizado dos alunos. 

Segundo ela, o programa 
não apenas contribui para 
a infraestrutura das escolas, 
“como também encoraja uma 

gestão participativa, onde di-
retores e toda a comunidade 
escolar podem discutir e deci-
dir sobre as prioridades e ne-
cessidades específicas de suas 
instituições”. 

AUTONOMIA
A autonomia financeira 

proporcionada pelo Pafie re-
presenta um reconhecimento 
da importância de uma ad-
ministração escolar que se 
adapta às particularidades de 
cada unidade, permitindo que 
escolas e Cmeis apliquem o 
recurso conforme suas neces-
sidades. 

“Acreditamos que fortalecer 
as bases da educação é a cha-
ve para um desenvolvimento 
mais eficaz na nossa cidade. 
É seguindo essa lógica que a 
Prefeitura continua investindo 
na formação e no futuro das 
nossas crianças”, salientou o 
prefeito Roberto Naves.

A Secretaria Municipal de 
Educação informa que tem in-
vestido constantemente nas 
unidades escolares da rede mu-
nicipal. Neste ano, a Prefeitura 
de Anápolis implantou parqui-
nhos em todas as unidades de 
ensino visando o desenvolvi-
mento de atividades lúdicas. 

A pasta revela que tem 
ainda promovido ações para 
aprimorar o ensino na rede 
pública e o bem-estar dos alu-
nos, incluindo capacitação 
de professores, formação de 
cuidadores, distribuição de 
uniformes e outras iniciativas 
focadas na melhoria da quali-
dade educacional.

Prefeitura de Anápolis objetiva fortalecer educação por meio do Programa de Autonomia Financeira da Instituição 

Município paga R$ 3,2 milhões 
às unidades escolares via Pafie

Yasminne Takeda e Débora Mota Barros, psicólogas, falaram sobre 
o congresso em entrevista concedida à Rádio Manchester FM

Recursos repassados às unidades escolares da rede municipal de educação são para obras de manutenção

AUTONOMIA FINANCEIRA

LUCAS TAVARES 

No dia 26 de outubro, Aná-
polis recebe a 2ª edição do 
Congresso Regional de Saúde 
e Bem-Estar. Das 8h às 18h, 
profissionais de diversas áreas 
se reunirão no Ibiza Plaza Ho-
tel para debater questões fun-
damentais para a sociedade.

Uma das mesas, por exem-
plo, irá debater os “desafios e 
cuidados da gestão à infância”. 
Na sequência, a psicóloga Yas-
minne Takeda, que faz parte 
da organização, discute com 
o advogado João Paulo Barela 
sobre cirurgia bariátrica.

Ao longo do dia, temas re-
lacionados à saúde da mulher, 
vida dos adolescentes, comu-
nicação, família e compulsão 
alimentar completam a grade. 
Segundo a também psicóloga 
Débora Mota Barros, o forma-
to será dinâmico e nada can-
sativo para o público.

“Estamos trazendo uma 

força muito maior para pro-
mover a integralidade entre 
as áreas de atuação da saúde. 
Temos médicos, psicólogos, 
jornalistas e advogados, todos 
juntos para a gente conseguir 
ver todas as áreas que englo-
bam a saúde das pessoas”, dis-
se em entrevista à Rádio Man-
chester.

As inscrições já estão 
abertas, mas quase no fim, 
por conta da grande procura. 
Quem tiver interesse, basta 
acessar o perfil do congresso 
no Instagram (@congresso-
saudebemestar) e acessar o 
link na bio. O valor atual é de 
R$ 189.

Segundo Yasminne, quem 
não esteve na primeira edi-
ção poderá participar desta 
tranquilamente, pois os temas 
das palestras e debates serão 
distintos e englobam o bem-
-estar em todos os âmbitos: 
mental, espiritual, profissio-
nal, familiar, etc.

“Para Anápolis é um be-
nefício, principalmente dessa 
área acadêmica, porque às 
vezes a gente tem que ir para 
congressos fora da cidade, em 
outros estados, e agora a gen-
te está trazendo isso para Aná-
polis, valorizando também os 
profissionais da nossa cidade”, 
disse.

DA REDAÇÃO

Um projeto de lei enca-
minhado pelo Governo de 
Goiás à Assembleia Legisla-
tiva (Alego) autoriza o Exe-
cutivo a conceder, median-
te licitação na modalidade 
de concorrência, o contrato 
de concessão para serviços 
de reforma, modernização, 
gestão, conservação, ope-
ração e manutenção, do 
Distrito de Esporte e Entre-
tenimento do Complexo do 
Estádio Serra Dourada.

Esse distrito, segun-
do determina a proposta, 
é composto pelo Estádio 
Serra Dourada, pelo Giná-
sio Valério Luiz de Oliveira 
e pelo Parque da Criança. 
Com essa alteração, deli-
mita-se a área de cada bem 
público e confere-lhe a cla-
reza necessária para que 

sejam realizados todos os 
investimentos necessários à 
manutenção do complexo.

O Executivo explica que, 
segundo a Secretaria de 
Estado de Esporte e Lazer 
(SEL), os principais motivos 
para as alterações buscadas 
são dar maior utilidade ao 
patrimônio público, bem 
como realizar as obras de 
manutenção e moderni-
zação para o alcance dos 
parâmetros atuais dos está-
dios da mesma magnitude 
no cenário nacional.

“Além disso, a concessão, 
na forma pretendida, per-
mitirá movimentar a econo-
mia goiana tanto nas obras 
de reforma quanto nos 
eventos que serão atraídos 
para o complexo. Portan-
to, o Estado de Goiás será 
impactado positivamente 
com o fomento econômico 
e cultural e, ao final da con-
cessão prevista, período em 
que se dissolverá o investi-
mento realizado, a posse do 
bem público, com as devi-
das melhorias, retornará ao 
Estado”, escreve o governa-
dor Ronaldo Caiado (UB).

Congresso Regional de Saúde 
e Bem-Estar chega à 2ª edição

Governo quer garantir 
reforma do Complexo do 
Estádio Serra DouradaPrimeira edição teve 

saldo positivo e, agora, 
profissionais de diver-
sas áreas participarão 
do debate

Intenção é realizar lici-
tação, para conceder 
serviços como refor-
ma, modernização e 
gestão do completo 
esportivo
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ORISVALDO PIRES

O árbitro de futebol é um 
dos poucos personagens deste 
ambiente de trabalho sem ga-
rantias de direitos trabalhistas 
ou vínculo empregatício. Essa 
condição obriga que mante-
nham outras atividades pro-
fissionais que lhes assegurem 
estabilidade financeira e os 
benefícios estabelecidos em 
lei. Anderson Daronco, 40 [um 
dos melhores árbitros do país] 
é professor de educação física; 
o goiano André Luiz Castro, 47, 
é professor; Leandro Vuadem, 
46, é agentes de esportes; Luiz 
Flávio de Oliveira, 44, é comer-
ciante. Entre outros. 

São poucos os árbitros de 
futebol que chegam aos 50 
anos com alta frequência de 
trabalho. Uma grande parte 
deixa de apitar em competi-
ções profissionais por volta dos 
45 anos. E, ao aposentarem o 
apito, nada levam como direito 
trabalhista, não recebem apo-
sentadorias ou pensões, nem 
mesmo conquistas previden-
ciárias. 

Mas essa história pode 
mudar, caso seja aprovado o 
projeto de lei 864/2019, de ini-
ciativa do senador Veneziano 
Vital do Rêgo (MDB-PB), que 
tramita na Comissão de Espor-
te (CEsp) do Senado, que prevê 
que os árbitros de futebol e de 
outros esportes poderão passar 
a ter vínculo empregatício e ga-
rantia de direitos trabalhistas, 
como férias e 13º salário.

Gilmar Alves dos Santos, 63 
anos, atualmente um respeita-
do advogado criminalista em 
Anápolis, foi árbitro de futebol 
por pelo menos duas décadas. 
Preside o Conselho da Comu-
nidade de Execução Penal de 
Anápolis. É torcedor da Anapo-
lina, clube que já presidiu e do 
qual é reconhecido colabora-
dor. Gilmar se diz “totalmente 
favorável” à criação do vínculo 
empregatício e dos direitos tra-
balhistas aos árbitros de fute-
bol. 

No início, Gilmar apitou 
jogos de competições amado-
ras e até varzeanas, e, depois, 
trabalhou em grandes com-
petições profissionais, como 
o Campeonato Brasileiro e o 
Campeonato Goiano. Eviden-
ciou a cidade de Anápolis ao 
longo de sua carreira. Foi árbi-
tro dos quadros da Liga Anapo-
lina de Desportos (LAD), Fede-
ração Goiana de Futebol (FGF) 
e da Confederação Brasileira 
de Futebol (CBF). 

LUTA
Todas as profissões, analisa 

Gilmar Alves, têm vínculo em-
pregatício e garantia de direitos 
trabalhistas. “Esse é um sonho 
antigo da arbitragem brasileira. 
Geralmente aos 45 anos, quan-

do para de apitar, o árbitro fica 
sem qualquer direito, sem re-
muneração, sem fundo de ga-
rantia. Sem falar quando tem 
uma lesão, quando se machu-
ca. [O árbitro muitas vezes] cor-
re mais que um jogador”, disse. 

Para se condicionar a traba-
lhar num futebol de força e de 
alta performance como o atual, 
explica Gilmar, o árbitro prati-
ca educação física quase todos 
os dias. O grupo de árbitros que 
ganham relativamente bem 
para atuar em jogos profissio-
nais é seleto. A maioria dos ár-
bitros têm baixa remuneração 
e trabalham em condições in-
salubres. 

Em 2024, segundo o site 
‘GE’, no Brasileiro Série A, a 
CBF paga a um árbitro FIFA R$ 
6,9 mil por jogo e, o árbitro CBF 
R$ 5 mil, considerando as taxas 
da comissão, diárias e o deslo-
camento. Na Série B os valores 
pagos por jogo ao árbitro são 
de R$ 5,4 mil (FIFA) e R$ 3,6 
mil (CBF). Entretanto, a maior 
parte dos árbitros que atu-
am no país [em competições 
profissionais menos expressi-
vas, além de jogos amadores e 
varzeanos], recebem taxas ín-
fimas, trabalham em condições 
insalubres e são desprovidos 
de garantias trabalhistas. 

PERICULOSIDADE
A função de árbitro de fute-

bol, segundo Gilmar Alves dos 
Santos, “é uma profissão de alto 
risco e periculosidade”. Segun-
do ele árbitros se desgastam, 
adquirem problemas de saúde 
em função da profissão, outras 
vezes se machuca, se fere na 
cabeça, nos braços e pernas, 
e, também, são agredidos em 
diversas oportunidades. “É um 
trabalho como qualquer outro 
e sem qualquer tipo de segu-
rança”, ressalta. 

Gilmar Alves lembra que 
outros profissionais do futebol 
têm garantias e vínculos tra-
balhistas [ou contratos], como 
jogadores, técnicos, prepa-
radores físicos, massagistas, 
roupeiros, “eles têm todas as 
garantias, mas os árbitros são 
discriminados, por quê?”. O 
advogado entende que as fe-
derações e a CBF resistem em 
assumir a responsabilidade 
empregatícia junto aos árbi-
tros, “mas essas entidades são 
os empregadores, os patrões 
dos árbitros”. 

A responsabilidade dos ár-
bitros com a profissão, analisa 
Gilmar, é a mesma de qualquer 
outro profissional do meio, 
“tem que cumprir horário, 
cumprir determinações, se 
aperfeiçoar, se preparar fisica-
mente”. Assim, diz o advogado, 
o vínculo empregatício e os di-
reitos trabalhistas dos árbitros 
de futebol são “garantias claras 
e cristalinas”. 

O grupo de trabalho criado pela Comissão 
de Esportes do Senado se reuniu nesta quarta-
-feira, 18, para tratar do assunto com especialis-
tas, consultores legislativos, árbitros de futebol, 
procuradores do Trabalho e representantes do 
Ministério do Esporte e de entidades esporti-
vas, incluindo a Comissão de Arbitragem da 
Confederação Brasileira de Futebol (CBF).

A legislação vigente considera os árbitros 
de futebol como ‘prestadores de serviço’ para 
a entidade desportiva responsável pela organi-
zação da competição. Pode ser a CBF, as fede-
rações estaduais ou outras entidades. O árbitro 
não tem salário. Recebe apenas quando atuam 
em uma partida. 

O senador Veneziano Vital do Rêgo (MDB-
-PB), autor do projeto de lei que cria os direi-
tos trabalhistas e o vínculo empregatício dos 
árbitros, entende que, sem esses direitos, a re-
muneração é aleatória e faltam garantias como 
dispensa por acidente de trabalho e afasta-
mento por doença, por exemplo. Ele acredita 
que a proposta vai contribuir para a profissio-

nalização da arbitragem desportiva no país. 
O presidente da Comissão de Esportes do 

Senado é Romário (PL-RJ), que explicou que a 
Lei Geral do Esporte (Lei 14.597/2023) e a Lei 
Pelé (Lei 9.615/1998), definem que não há su-
bordinação de natureza laboral entre o árbitro 
e a entidade desportiva que o contrata. Mas en-
tende que não existe consenso sobre o assunto. 
O presidente da CBF, Ednaldo Rodrigues, disse 
que a profissionalização dos árbitros exige pro-
funda análise de várias partes envolvidas.

Um grupo de trabalho foi criado pela Co-
missão de Esportes para a discussão do as-
sunto, como forma de democratizar o espaço 
de debate sobre o tema. Romário entende que 
essa questão afeta não só o futebol, mas todas 
as modalidades desportivas. Atualmente, a 
equipe de arbitragem de determinada partida 
é escolhida mediante critérios definidos pelas 
federações estaduais ou pela CBF. As entida-
des têm poderes até mesmo para suspender 
árbitros pelo cometimento de falhas técnicas. 
(Com informações Agência Senado)

Gilmar Alves diz que federações e CBF são empregadores dos árbitros e deveriam assumir a responsabilidade

A garantia dos direitos trabalhistas e do vínculo empregatício são lutas de décadas dos árbitros brasileiros 

Ex-árbitro de futebol defende 
direitos trabalhistas da classe
Tramita no Senado projeto que assegura os direitos trabalhistas dos profissionais da arbitragem esportiva no país

VÍNCULO EMPREGATÍCIO

Árbitros, atualmente, são prestadores de serviço
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